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Большой отряд молодежи 
трудится на производстве, в 
сельском хозяйстве, строи
тельстве. И везде, куда бы она 
ни пришла, решает сложные 
трудовые задачи, борется за 
повышение производительно
сти труда, снижение себестои
мости продукции, участвует в 
общественной жизни области.

Бюро Свердловского обко
ма ВЛКСМ рассмотрело во
прос участия комсомольцев в 
производственной и общест
венной жизни Среднего Урала 
и приняло постановление — 
за высокие достижения в 
труде, инициативу и. творче

ство в выполнении производ
ственных заданий, большую 
общественную работу награ
дить премиями Свердловско
го обкома ВЛКСМ в области 
производства слесаря по ре
монту оборудования химиче
ского цеха Среднеуральской 
ГРЭС Рафаэля Хусаеновича 
Ахмадишина, штукатура - ма
ляра Березовского шахтостро
ительного управления Ралива 
Рафисовича Базавиева, стар
шего продавца секции «Чулки- 
носки» Свердловского ЦУМа 
Ларису Михайловну Бойченко, 
тракториста совхоза «Октяб
рьский» Тугулымского района 
Ивана Юрьевича Гайлиса, то-

каря Артемовского машино
строительного завода Влади
мира Викторовича Дудина, 
портную серовского ателье 
«Юность» Ирину Борисовну 
Микушину, слесаря - сборщи
ка Уральского оптико - ме
ханического завода в Сверд
ловске Алексея Ильича Остро- 
ухова, оператора станков с 
ЧПУ Свердловского завода 
радиоаппаратуры Наталью Ми
хайловну Щутылеву.

Лауреатам премии Сверд
ловского обкома ВЛКСМ в 
области производства выпла
чивается премия в 150 рублей 
с вручением диплома обкома 
ВЛКСМ и нагрудного знака.

ПЕРЕСТРОЙКА и молодежь: время действий
Встреча М. С. Горбачева с молодежью Москвы и Подмосковья

«ПРИЗ
ВЫЗОВА» - 
ПОБЕДИТЕЛЯМ

Столичный Дворец молоде
жи, в котором в день семиде. 
сятилетия ВЛКСМ собрались 
комсомольцы, стал скорее не 
дворцом, а городом мастеров. 
Его «улицы» — стенды рас
сказывают о конкретных делах, 
рожденных инициативой моло
дых. Здесь делятся опытом, 
спорят, сообща ищут решения.

Сегодня вместе с ними в этом 
поиске, в обмене идеями — 
Генеральный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР 'М. С. Гор
бачев. Он идет от стенда к 
стенду, вовлекая в круг обще
ния рабочих и студентов, школь
ников и воинов. С кем-то до
сконально выясняет детали ор
ганизации хозрасчетного объ
единения, с кем-то спорит, ко
го-то заинтересованно выслу
шивает, вспоминает свои сту
денческие годы, аплодирует 
самодеятельной школьной пес
не.

Сотни экспонатов выставки 
«Московский комсомол — на
встречу 70-летию ВЛКСМ» — 
это не традиционный юбилей
ный отчет, а живой рассказ об 
инициативах молодежи в дей
ствии, плотный сгусток ее энер
гии, перечень ее проблем и воп
росов, поисков и решений.

В экспозиции штаба ударных 
комсомольских строек Михаилу 
Сергеевичу рассказывают об 
основных направлениях комсо
мольского шефства.

В. Осипов, начальник штаба 
комсомольских ударных строек 
Москвы. Раньше мы брали шеф
ство над какими-либо конкрет
ными объектами, например, 
над ЗИЛом, АЗЛК. Теперь же 
мы избираем целое направле
ние молодежного действия. 
Одно из них — экология. Мы 
вам можем здесь показать 
фильм о нашей сегодняшней 
трудовой акции, о том, как за
ложили два молодежных парка, 
гдё работало более двух тысяч 
ребят. О таких акциях мы сооб
щаем в газете. Приходят все 
желающие. Сейчас очень много 
людей, которых волнуют проб
лемы экологии и которые гото
вы внести конкретный вклад в 
сохранение природы. Второе 
направление — это сохранение 
памятников истории и культуры. 
Здесь у нас как раз есть пред
ставители этого движения.

М. С. Горбачев. Я видел, как 
вы начинали. Начинали с того, 
что брались за руки и не пу
скали бульдозер на Кировском 
проспекте.

П. Соколов, председатель мо
лодежного объединения «Под
линник». Задача сейчас состоит 
в том, чтобы найти альтернати
ву государственной собственно
сти на памятники. У нас в 
принципе такой опыт есть. Сей
час в качестве • эксперимента 
хотим попробовать его на Со
ловках. Это серьезный социаль
ный проект.

М. С. Горбачев. А что вы на 
Соловках собираетесь делать?

Голос. Уже второе лето под
ряд организуем туда экспеди
ции.

М. С. Горбачев: Реставрация?
П. Соколов, да, и для этого 

создаем консультационный со
вет...

Голос. Вторая экспедиция у 
нас состоялась в город Алек
сандров. Там была слобода, 
где Иван Грозный жил 17 лет. 
Там монастыри стоят, которые 
совершенно разрушаются. Это 
хорошо видно на фотографиях, 
которые представлены на стен
де.

Голос. Мы считаем, что у 
каждого памятника должен быть 
конкретный хозяин. Тот или 
иной памятник можно было бы 
отдать энтузиастам, нам, на
пример.

М. С. Горбачев. /. что значит 
вам отдать?

Голос. Хотя бы в аренду...
Р. М. Горбачева. Они хотят 

все сами сделать.
Голос. Мы предлагаем форми

ровать вокруг -Памятника совре-• 
менную ему историческую сре
ду. Есть специалисты, молодые 
люди, которые поедут и будут 
делать все, от реставрационных 
работ до возрождения прежних 
ремесел. Памятник должен жить, 
правда? Наша ассоциация трудо
вой инициативы как раз и дает 
возможность людям найти госу
дарственную организацию, кото
рая занимается осуществлением 
вот таких идей.

Голос. Оказывать помощь в 
реализации инициативы.

М. С. Горбачев. Я думаю, что 
московские ребята, комсомоль
цы взялись за важное дело — 
сохранить памятники Москвы и ' 
вокруг нее. В свое время их по
рушили основательно. Теперь 
надо то, что осталось, восстано
вить. Думаю, все варианты тут 
подходящие.
. По просьбе комсомольцев Ми
хаил Сергеевич записывает в 
книге отзывов экспозиции: «Го
рячо приветствую Вашу инициа
тиву».

Во время встречи в Московском дворце молодежи. Фото Ю. ЛИЗУНОВА и А. ЧУМИЧЕВА (ТАСС].

— Слово «Вашу» напишу с 
большой буквы,— добавляет Ми
хаил Сергеевич.

— Знаете, в этом деле про
является живая связь поколений. 
Кто-то хочет оторвать прошлое, 
мол, то, что позади,— это все 
ушло и не имеет значения. Не
правда, Если теряется связь по
колений, рушится общество. 
Каждый слой культуры, каждый 
слой цивилизации и каждое но
вое поколение должны стоять на 
твердой почве. Пренебрежитель
ное отношение к прошлому всег
да оборачивается огромными 
нравственными потерями. Так 
было сегодня, так будет и завт
ра. Человек с душой, обращен
ной к людям, не может не быть 
сопричастным истории, он дол
жен соприкоснуться с ней, пе
режить ее заново. То, что вы де
лаете, ценно не только своей 
материальной стороной. Самое 
главное — духовная сторона, са
мое главное — в народе. Молод
цы, ребята. Двигайте, двигайте и 
бульдозеры с дороги убирайте.

В экспозиции «Молодежная 
трудовая инициатива — перест
ройке» привлекает надпись: уп
равление работой комсомольской 
организации в создании Экспери
ментального молодежного садо
водческого комплекса (ЭМСК).

М. С. Горбачев. Интересно, 
что это такое?

Председатель ЭМСК В. Ново
селов поясняет, что это общест
во решает две основные задачи. 
Первая — организация досуга мо
лодежи. Вторая задача — обес
печение овощами и фруктами 
коллектива завода. Плюс шеф
ская помощь предприятиям агро
прома.

М. С. Горбачев. А кто же вам 
землю даст под Москвой?

В. Новоселов. Земля дается на 
основе договора.

М. С. Горбачев. Но в Подмо
сковье свободной же земли нет 
или крайне мало.

В. Новоселов. В том-то и де
ло, что она есть. Очень много 
неудобий, бестолковых выру-. 
бок...

М. С. Горбачев. Вспоминаю 
время, когда в ЦК занимался 
сельским хозяйством. Так вот, 
для того, чтобы удовлетворить 
просьбы москвичей, трудовых 
коллективов о садах, добрались 
уже до Смоленской, Калужской 
областей — по всем направлени
ям от Москвы. Потому что зем
ли, дескать, в Подмосковье сво
бодной нет.

Р. М. Горбачева. А вот ребята 
нашли землю...

М. С. Горбачев. Это — хорошо, 
это только молодежь может — 
все достать из-под земли...

А начинали члены садоводче
ского комплекса с того, что ус
тановили контакты с хозяйства
ми района, предложили им свои 
услуги, рабочие руки и другую 
помощь. И их поддержали: дали 
на подряд землю, неудобия, не
эффективные пашни. Первый 
участок для молодежного садо
вого товарищества выделили в 
Наро-Фоминском районе.

Первое товарищество моло
дежного садоводческого комп
лекса объединило 170 человек. 
Тут же, в экспозиции,—его ма
кет: летние домики в окруже
нии садов, общественный центр 
досуга, спортклуб. Запланиро
вано построить мастерские, в 
частности, для изготовления об
лицовочной керамики, которая 
может пригодиться здесь же 
для отделки домов.

— На макете, конечно, все 
хорошо,—замечает М. С. Гор
бачев,—спроектировали вы все 
разумно, а кто строить будет, 
где материалы взять?

В. Новоселов. Своими силами 
все делаем. У нас много спе

циалистов. А что касается ма
териалов, то есть очень инте
ресные разработки, предложен
ные нашими же товарищами. 
Будем использовать дешевые 
материалы.

М. С. Горбачев. И даже не 
будете у Госснаба их просить?

Ю. Агапов, экономист. По
стараемся обойтись своими си
лами.

М. С. Горбачев. И жить в ва
ших домах будут, значит, толь
ко молодые семьи?

В. Новоселов. Ни в коем слу
чае. Мы провели социологиче
ские исследования, .и оказа
лось, что 80 процентам членов 
товарищества участок выделен 
с учетом старших членов своей 
семьи. Кстати, среди них до
вольно много ветеранов войны 
и труда.

— Вот,' наконец-то,о и добра
лись до главного,— замечает 
Михаил Сергеевич,— А то я 
уже подумал, что связь поко
лений у вас как бы в историю 
накренилась. Я имею в виду 
работу комсомольских отрядов 
по восстановлению памятников 
культуры, старины. Нет, связь 
поколений, она и среди живу
щих важна. Без этого нет здо
рового общества.

Разговор о проблеме отцов и 
детей не оставляет равнодуш
ным никого. Бывает, старшие и 
ворчат, и поучают: мол, и тан
цуете не так, и прически не те, 
и моды...

— А увидели наши деды и ба
бушки,— поделился один из 
членов товарищества,— что под 
модными прическами у нас и 
головы есть, и делаем все сво
ими руками, запросились жить с 
нами. Одна из них, которой 
предложили квартиру в городе, 
наотрез отказалась: построю, 
говорит, дом рядом с внуком и 
буду в нем жить, хочу быть 
ближе к молодежи.

Кстати, и цен$ домиков, ко
торые •возводят члены товари
щества, оказалась вполне при
емлемой даже для пенсионеров 
— всего 1200—1300 рублей.

М. С. Горбачев. Молодцы, ре-- 
бята. Это же в четыре раза де
шевле, чем продает государ
ство.

Молодежный кооператив взял 
в этом году на подряд у совхо
за поле в 25 гектаров, обрабо
тал его, собрал урожай — ? ты
сячи центнеров кормовой свек
лы, 1200 центнеров картофеля. 
Ребята намерены в будущем го
ду приняться за трудоемкие 
культуры — облепиху, смороди
ну. И еще одна немаловажная 
деталь. Молодежь задумала экс. 
перимент: выращивать только 
экологически чистую продук
цию, отказавшись от химическо
го «допинга» удобрений и пести
цидов.

— Думаю, вам можно только 
пожелать удачи,—сказал Миха
ил-Сергеевич энтузиастам ко
оператива.

Молодежь приглашает его на 
чашку чая. Уже кипит самовар, 
стоит только заварить его тра
вами, собранными в кооператив
ном молодежном саду. Но впе
реди — новые встречи. И Ми
хаил Сергеевич, поблагодарив 
ребят, направляется к следую
щему разделу выставки.

На одном из стендов светится 
экран дисплея.

— Такой компьютер,— гово
рит первый секретарь Советско
го РК ВЛКСМ Москвы И. Город- 
жанов,— есть у нас в райкоме.

М. С. Горбачев. И что вы за
гнали в его «память»?

И. Городжанов. Здесь данные 
по районной комсомольской ор
ганизации, зафиксированы все 
решения, которые принимаются 

райкомом. Это помогает контро
лировать их выполнение.

М. С. Горбачев. А практиче
ские дела? Все это тоже есть в 
компьютере? Например, что сей
час мы с его помощью можем 
узнать?

— Набираем на клавиатуре 
дисплея фамилию одного из на
ших комсомольцев,—объясняет 
И. Городжанов,— и ЭВМ расска
жет о его обязанностях, комсо
мольских поручениях,

М. С. Горбачев. Он только не 
может сказать, как они выпол
няются.

И. Городжанов. Это — точно. 
Но все зависит от человека. В 
целом, же применение компьюте
ров, которые берут на себя ру
тинные, статистические функ
ции, высвобождает время для 
работы с людьми. И потому при
менение компьютеров в комсо
мольской работе должно идти на 
всех уровнях, в том числе и на 
уровне первичных комсомоль
ских организаций.

Большие возможности компью
теров в различных сферах дея
тельности особенно привлекают 
молодых ученых, специалистов и 
новаторов. Молодежь сегодня 
идет в авангарде компьютериза
ции. На стендах выставки пред
ставлен, к примеру, компьютер
ный клуб «Вариант», созданный 
при Черемушкинском райкоме 
комсомола и центре НТТМ «Про
гресс». Другой молодежный кол
лектив «Мульткомпьютер» зани
мается разработкой игровых и 
учебных программ. Он автор 
первых отечественных профес
сиональных компьютерных игр, 
которые не оставляют равно
душными никого из посетителей 
выставки.

Затем М. С. Горбачев знако
мится с разделом, материалы ко
торого рассказывают о научно- 
техническом творчестве молоде
жи. Сейчас в Москве 35 центров 
НТТМ, из них уже сложилась 
действенная и достаточно эф
фективная модель.

Гидом в этом разделе высту
пает член МГК ВЛКСМ Алек
сандр Чесноков, один из ини
циаторов создания первого в 
столице центра «Внедрение», 
на основе которого сейчас фор
мируется система центров НТТМ 
в масштабах страны.

М. с. Горбачев. Кого эти- 
центры объединяют? видимо, 
молодых ученых, рабочих, инже
неров?

Голос. Не только. Есть и сту
денты, и школьники. Все, кто 
хочет, для всех дверь открыта...

М. С. Горбачев. Ну, а средний 
возраст в этих коллективах, ка
ков он?

А. Чесноков. Большинство — 
до 35 лет.

Михаил Сергеевич интересует
ся, когда начали функциониро
вать центры НТТМ, что они ус
пели сделать конкретного за 
год с небольшим. Ему называ
ют несколько цифр: общая стои
мость работ, которые осуществ
ляют центры,-- около 50 мил
лионов рублей. Около 20 про
центов этих работ — заказы 
Моссовета, то есть ориентирова
ны на городское хозяйство. За
нимаются, например, совершен
ствованием лифтового хозяйст
ва, разрабатывают транспортно
технологическую схему достав
ки плодоовощной продукции в 
магазины города, создали АСУ 
для завода...

М. С. Горбачев спрашивает, 
как члены центров узнают, что 
именно требуется производству, 
городскому хозяйству. Ведь это 
надо хорошо знать, чтобы не 
«изобретать велосипед», гово
рит он.

Ему сообщают, что в центрах 
есть поисковые группы, которые 

постоянно бывают на предприя
тиях, изучают их проблемы, 
предлагают свои услуги, а с за
водом, учреждением заключает
ся в итоге хозяйственный дого
вор.

М. С. Горбачев. Договор по 
всем правилам? Это — верно, 
так и надо. Юридическую сторо
ну дела нельзя из вида • упу
скать. Так и должно быть. Ведь 
такие связи, с конкретным делом 
очень важны по всем направле
ниям, в рамках национальных 
программ, да и на международ
ную арену можно выходить. Уве
рен, можно. А какие у центров 
проблемы?

А. Чесноков. Нс хватает отла
женной системы оптовой торгов
ли. Трудно купить материалы, 
комплектующие изделия.

Л. Н. Зайков. Московский 
горком этот вопрос рассмотрел. 
Он решен положительно.

Один из участников беседы 
обращает внимание Михаила 
Сергеевича Горбачева на то, что 
перестройка комсомольского ап
парата и, в частности, ликвида
ция отраслевых отделов может, 
по его мнению, отрицательно 
сказаться на развитии молодеж
ного научно-технического твор
чества.

М. С. Горбачев. Не бойся. Не 
в этом дело. Тут не отделы нуж
ны — комсомол пошел по клу
бам, по организациям. И не на
до загонять живое дело в ста
рые организационные рамки. 
Пусть инициаторы все пробуют, 
и как им подходит, так и органи
зовываются. Вот тогда будет ин
тересно, вот тогда и будет на
стоящая инициатива, возможная 
только на основе самодеятельно
сти. Пусть комсомольцы шире 
реализуют свои интересы с точ
ки зрения профессии. Это на
правление — особенно важно.

Дело в том, что наука наша 
постарела — и педагогическая, и 
исследовательская. Нужны мо
лодые силы, молодая кровь. Уве
рен, у тех, кто занялся пробле
мами научно-технического твор
чества с молодых лет, есть к 
этому вкус, он и на будущее 
останется. Я за вашу инициати
ву голосую двумя руками.

Внимание Михаила Сергеевича 
привлекает схема овощного хоз
расчетного конвейера «поле — 
прилавок».

— Именно по этому принципу 
работал минувшим летом в Под
московье один из столичных 
студенческих отрядов,— говорит 
командир городского штаба сту
денческих отрядов Сергей Каты- 
рин.— Мы взяли там хозяйство, 
сами собирали овощи по циклу. 
Студенты их и перевозили, и 
продавали. Кстати, при активной 
поддержке Моссовета.

М. С. Горбачев. Ребятам это 
понравилось?

С. Катырин. Да. Это была вто
рая наша попытка. Первую мы 
предприняли в Астрахани в по
запрошлом году, но возникли 
сложности с транспортом. Дале
ко. А здесь — получилось. Ребя
там понравилось, потому что 
они полностью отвечают за все 
дело, вплоть до конечного ре
зультата.

М. С. Горбачев. А сколько та
ких коллективов в Москве, по 
стране? Вы знаете, если бы вы 
решили этот вопрос окончатель
но, вам надо было бы дать Ле
нинскую премию. Почему? По
тому что никто пока — ни в Мо
скве, ни в государстве не может 
решить, как города овощами 
снабжать.

Голос. И цена — тоже играет 
роль! Наша продукция не усту
пала той, которую привозят на 
рынок бабушки из.Подмосковья. 
Они наших девчат упрашивали: 

поднимите до нашей цену-то. А 
то вы дешевле продаете. Какая 
же это коммерция?

М. С. Горбачев. Вы' об этом 
Л. Н. Зайкову расскажите — во 
всех подробностях. Московский 
горком партии и Моссовет внес
ли предложение в правительст
во, предлагают новые подходы 
снабжения . такого огромного 
города, как Москва. Ведь пока 
все упирается в организацию. 
Понимаете, продукция портится, 
на станциях вагоны буквально 
плачут арбузным соком, все 
порты речные овощами забиты, 
многое портится. А знаете точ
но, сколько всего пропадает?

Голос. К сожалению, не знаю.
М, С. Горбачев. А если бы 

была известна эта цифра, то 
она, уверен, прибавила бы вам 
энтузиазма. В Москве половина 
овощей и фруктов гибнет, а по 
стране—сорок процентов. Вот- 
где ваша инициатива, задор 
нужны. Сколько будет следую
щим летом таких отрядов?

С. Катырин. Думаю, десять. С 
тем, чтобы охватить весь город.

М. С. Горбачев. А сколько бы
ло продано за сезон продукции 
в деньгах или в тоннах?

Студенты сообщают, что все
го за день наторговывали на 
15—20 тысяч рублей.

М. С. Горбачев. Ищите новые 
формы работы. Повсюду ищите.

Голос. У нас и отряды про
водников активно работают.. 
Тоже через городской штаб 
студенческих отрядов.

В разговор вступают студент
ка МАИ К. Арутюнова, комис
сар московского студенческого 
стройотряда А. Блинов, их то
варищи.

Горячо, перебивая друг друга, 
юноши и девушки рассказывают 
Михаилу Сергеевичу о том, где 
и как трудились они минувшим 
летом, что удалось, а что — не 
совсем. Острых проблем много, и 
от них не уходили участники бе
седы. Они говорили: студенче
ские строительные отряды спо
собны действовать эффективнее, 
приносить больше пользы родно
му городу, Подмосковью.

М. С. Горбачев. Давайте пора
ботаем на Москву как следует. 
Видел в ГДР, как вся республика 
потрудилась, чтобы столицу об
лагородить. А Москва в такой за
боте сейчас очень нуждается. 
Ее, припоминаете, уже и комму
нистическим городом объявили, и 
образцовым. Поторопились, ко
нечно. Вот теперь ее надо сде
лать хорошим социалистическим 
городом, а уж затем двигаться 
широкими шагами к городу ком
мунистическому.

Нашей столице скоро 850 
лет. Это, как ни говори, — 
возраст солидный. Много в 
городе уголков, которые следует 
облагородить, реставрировать, 
реконструировать, чтобы для лю
дей сохранить. Старую Москву 
надо спасать.

Группа студентов рассказыва
ет, как осваивали профессии, не
обходимые в реставрационном 
деле. Кто стал заправским маля
ром, кто — плотником, кто — 
каменщиком.

М. С. Горбачев. Вижу, и в де
лах политических, и в экономи
ческих, и в культурных—во всем 
вы активно участвуете. Вот это 
и есть настоящая жизнь. Успеха 
вам и удачи!

В просторном дворцовом фойе 
М. С. Горбачева окружает плот
ное кольцо юношей и девушек, 
сразу же завязывается друже
ский разговор.

— Знаете, что мне понрави
лось?—спрашивает он у ребят. 
—Убеждаюсь, что после XX 
комсомольского съезда начался 
поиск, но основную силу он на» 

бирает именно сейчас. Надо при
смотреться. Что-то серьезное 
происходит в нашем комсомоле, 
неоднозначное. С некоторыми и 
перехлестами, может быть, но 
есть желание возродить настоя
щий дух политической органи
зации.

И пусть она будет такой, пусть 
рядом будут объединения ребят 
по интересам, по клубам, и ком
сомольцы в них. Но нужна орга
низация политическая, какой ее 
замышлял В. И. Ленин.

Лес без подлеска не растет, 
он гибнет. Партия без того, что
бы рядом была молодежная бое
вая политическая организация, 
которая бы разделяла ее цели, 
погибнет тоже. Мы, вообще гово
ря, за комсомол переживаем в 
первую очередь, потому что он 
— наша смена. Посмотрите исто
рию комсомола — что в ней гла
вное? При всех потерях, бедах 
он всегда выполнял свою истори
ческую задачу. Годы застоя, де
формации, конечно, сказались на 
молодежи, на ее энергии, они ее 
особенно сковали. Так что пере
стройка — в первую очередь для 
вас. Она — ваша судьба, судьба 
комсомола.

42 года назад вступал в комсо
мол и я. Давно было, да? Вот 
тебе сколько лет, что тебя боль
ше всего волнует?

26-летний Сергей Черных из 
Зеленограда рассказывает, что 
его товарищи хотели было на
чать издание местной комсомоль
ской газеты. Она нужна, просто 
необходима, чтобы оживить ра
боту, искоренить формализм. 
Все упирается в бумагу, которой 
не хватает.

Л. Н. Зайков. На такое дело 
бумагу найдем. Горком разрешил 
многотиражным газетам перио
дически готовить специальные 
выпуски силами комсомола и для 
комсомола/

М. С. Горбачев. Это правиль
но. Надо, чтобы у молодежи на 
местах были свои газеты.

С. Черных. Конечно, можно и 
бумагу найти, если захотеть. Вот 
был у нас лимит на подписку, а 
сейчас сняли. Это очень хороший 
шаг, направленный на то, чтобы 
сделать перестройку действите
льно необратимой.

М. С. Горбачев. А у вас воз
никло подозрение, что кто-то 
хочет ее свернуть, да?

С. Черных. Не только у ме
ня...

М. С. Горбачев. То, что вы 
волнуетесь за перестройку,— 
это самое главное. И не мири
тесь, если кто-то где-то тянет 
дело назад, не позволяйте это
го делать, боритесь. Вот вам 
мой наказ и моя просьба. Что 
же касается истории с подпис
кой, то это не рецидив какой-то 
консерватизма или чья-то по
пытка закрыть обществу рот, 
нет. Мы буквально все выгреб
ли, все запасы бумаги. Лите
ратуру, выпуск которой можно 
было сократить, — сократили. 
Канцелярию урезали: забрали 
бумагу и оттуда. Мы сейчас на
метили, чтобы в ближайшие го
ды прибавить выпуск бумаги на 
500 тысяч тонн. Чтобы вообще 
снять эту проблему — раз и на
всегда.

Нужно теперь это решение 
воплотить в жизнь. И мы долж
ны подумать, почему прежде 
сделать не все намеченное уда
валось, ведь начиналась же ра
бота после двадцатого съезда? 
Я все помню хорошо, был де
легатом XXII съезда, когда 
принимались действительно 
крупные, далеко идущие реше
ния. Потом их шаг за шагом 
выхолостили. Многое из того, 
что мы сейчас делаем,— отту
да, из 60-х годов. Почему, ска
жем, захлебнулась экономиче
ская реформа тех лет? В чем 
дело? Ответ вы сами подска
зываете: каждый человек дол
жен чувствовать, что сам он — 
непосредственный участник са
мых масштабных дел.

А тогдашние перемены шли 
из кабинетов, «сверху», и чело
веку в них не отводилась роль 
главного действующего лица.

Сейчас мы пришли к тому, 
чтобы действовать открыто, 
гласно, демократично. Только 
так можно вывести общество 
из состояния застоя.

Проблем накопилось, как сами 
видите, очень много. Все мы 
оказались определенным обра
зом подвержены застойным на
строениям, и надо, чтобы их 
стряхивал с себя каждый. Но 
силы для этого все-таки наш
лись в обществе, во всех его 
слоях. Вот в этом вы, молодежь, 
должны участвовать, ведь вы 
разделяете такую политику, зна
чит, надо участвовать во всех 
процессах политической жизни. 
Комсомол должен свое слово 
сказать по любому вопросу, в 
том числе и на предстоящих 
выборах. И должен активно уча
ствовать в этом' политическом 
процессе.

I Продолжение на 2-Я стр.) ;

В канун 70-летия ВЛКСМ 
оргкомитет областного соцсо
ревнования комсомольско-мо
лодежных коллективов под
вел итоги. Бюро Свердловско
го обкома ВЛКСМ постанови
ло признать победителями по 
группам профессий и награ
дить Почетными грамотами 
обкома ВЛКСМ и набором 
спортивно - туристического 
инвентаря следующие коллек
тивы:

— группа «механообработ
ка» :

Комсомольске - молодеж
ный коллектив операторов 
станков с ЧПУ свердловского 
НПО «Машиностроительный 
завод им. М. И. Калинина» — 
руководитель Е. Федореев, 
комсорг И. Гарифуллин;

комсомольско - молодеж
ный коллектив токарей ПО 
♦ Уралэлект р о т я ж м а ш», 
г. Свердловск — руководитель 
Е. Галкин, комсорг В. Черна- 
вин;

— группа «прокатное про
изводство» :

комсомольско - молодеж
ный коллектив цеха № 14 
Первоуральского новотрубно
го завода — руководитель 
А. Цепилов, комсорг А. Чи- 
чиркин;

— группа «металлургиче
ское производство»:

комсомольско - молодеж
ный коллектив электролизно
го цеха Уральского алюмини
евого завода г. Каменска- 
Уральского — руководитель 
В. Белоусов, комсорг А. Ми- 
сюрин;

комсомольско - молодеж
ный коллектив резчиков хо
лодных труб трубоэлектросва
рочного цеха № 3 Северского 
трубного завода им. Ф. И. 
Меркулова, г. Полевской — 
руководитель В. Крылатков, 
комсорг С. Мельниченко;

— группа «химическое про
изводство» :

комсомольско - молодежный 
коллектив ионно-обменных 
смол ПО «Уралхимпласт», 
г. Нижний Тагил — руково
дитель Г. Тишкин, комсорг 
Р. Шаймухаметова;

— группа «слесари-сборщи
ки» :

комсомольско - молодеж
ный коллектив слесарей-сбор
щиков цеха товаров народно
го потребления Свердловского 
завода точной механики — 
руководитель Т. Игнатова, 
комсорг В. Смоленцева;

— группа «слесари
КИПиА»:

комсомольско - молодеж
ный коллектив слесарей 
КИПиА Малышевского рудо
управления, г. Асбест — ру
ководитель Б. Илькин, ком
сорг Ф. Колясников;

— группа «слесари-ремонт
ники» :

комсомольско - молодеж
ный коллектив слесарей-ре
монтников трубоэлектросва
рочного цеха № 3 Северского 
трубного завода им. Ф. А. 
Меркулова, г. Полевской — 
руководитель В. Бертран, ком
сорг С. Добрынин;

— группа «горнорудное 
производство»:

комсомольско - молодеж
ный коллектив проходчиков 
шахты «Северопесчанская», 
г. Краснотурьинск — руково
дитель А. Вискунов, комсорг 
В. Гарипов;

— группа «автотранспорт*: 
комсомольско - молодеж

ный коллектив Новолялинско- 
го КЛПХ — руководитель 
А. Закирин, комсорг А. Кар- 
гапольцев;

— группа «строители»:
комсомольско - молодеж

ный коллектив плиточников- 
облицовщиков треста «Урал- 
тяжтрубстрой», г. Перво
уральск — руководитель 
В. Сергиенко, комсорг Ж. Кры- 
лосова;

— группа «торговля»:
комсомольско - молодеж

ный коллектив магазина «Га
лантерея» ОРСа Белоярской 
атомной электростанции — 
руководитель Г. Соколова, 
комсорг Л. Лыткина;

— группа «общественное 
питание»:

комсомольско - молодеж
ный коллектив кондитеров ка
фе «Уральские пельмени», 
г. Серов — руководитель 
Н. Щербакова, комсорг 
Е. Алексанина;

— группа «животноводст
во» :

комсомольско - молодеж
ный коллектив Покровского 
молочного комплекса совхоза 
«Россия» Каменского рай
она — руководитель В. Зин- 
ковский, комсорг Л. Якимова.

— группа «бытовое обслу
живание» :

комсомольско • молодеж
ный коллектив цеха № 22 
ПО «Свердгоршвейбыт» — 
руководитель Н. Мяконьких, 
комсорг И. Серебрянникова.
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ПЕРЕСТРОЙКА И МОЛОДЕЖЬ: ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ
(Продолжение)

Поэтому не теряйте времени, 
побольше напористости, когда 
по округам пойдет выдвижение 
кандидатов, проявляйте инициа! 
тиву, продвигайте достойных 
людей, завоевывайте мандаты. 

1е надо показного единодушия. 
Спорьте, ищите истину, гово
рите правду. Если плохо, тогда 
мы должны все задуматься, по
чему плохо? А если на самом 
деле хорошо, надо понять, как 
сделать, чтобы эта тенденция 
укрепилась. Если единодушие 
появляется после того, как все 
идеи прошли через дискуссию, 
вот тогда это настоящее едино
душие.

И вообще, митинговая стадия 
перестройки завершается. А вот 
гласность будет, и критика 
быть должна, мы без этого не 
можем. Демократизм, все его 
составные должны работать. Без 
этого социализм не может функ
ционировать полнокровно, будет 
дряхлеть и попадать в те же ту
пики, в которых он оказался в 
недалеком прошлом.

Но не падайте духом, ребя
та. Мне очень понравилась ва
ша точка зрения, что сейчас 
нужна конструктивная и полити
ческая работа, и экономичес
кая, и научно-техническая. Идеи 
мы выдвинули интересные, апро. 
бировали их, и жизнь их прини
мает, народ принимает, значит, 
надо действовать. Пора дейст
вовать.

Вот только приходится еще 
нередко спорить — некоторые 
говорят: надо, мол, пожестче.

Что значит — пожестче? Зна
чит, опять ставку делать на ад
министративный нажим, на 
команду? Ведь это все из про
шлого идет. Надо людей воспи
тывать, в том числе и комсомо
лу, в каждой организации, доби
ваться единства слова и дела. 
Это — главное.

- Возглас. Но демократия не 
может быть без дисциплины, без 
жесткого контроля.

М. С. Горбачев. Дисциплина, 
разумная самодисциплина — это 
обязательно. Без личной ответ
ственности настоящей демокра
тии нет.

Ведь мы с вами к чему шли, 
скажем, в производстве? Чтобы 
Госплан не диктовал коллекти
вам, правильно? Чтобы Госснаб 
не диктовал, чтобы предприятия 
получили самостоятельность, са
ми заключали договоры, органи
зовывали производство и сбыт.

Если я произвожу станки, а 
вы — металл, нам нужно объеди
ниться на основе договора. Вот 
часть фондов. Он производит 
станки, а я к ним — электропри
боры. Вот откуда фонды. Так 
они и образуются, здесь рожда
ются, а не в конторе.

Надо чувствовать ответствен
ность друг перед другом. А это
го пока еще нет. Каждый дол
жен свое дело делать и за него 
отвечать.

И. Перепелкин. Нам нравится 
ваша мысль — перестать пла
тить незаработанные деньги!

М. С. Горбачев. Вот это самое 
главное. Если будет вторая фор
ма хозрасчета — все, кто ее 
попробовал, потом уже не отка
зываются от этого, начинают 
работать иначе. И знаете, в чем 
главное? Люди сами зарабаты
вать учатся — и на развитие 
предприятия, и на оплату, и на 
соцкультбыт. Сами!

И еще вам скажу, ребята: 
поймите, нельзя в нашей огром
ной стране, не опираясь на на
род, управлять, руководить де
лами. Это значило бы признать, 
что народ у нас ни на что не 
способен. А я с этим никогда не 
соглашусь. Никогда!

В пестрой, шумной толпе мо
лодежи выделяются ребята в 
красных галстуках. Пионеры, 
смена комсомола, пришли по
здравить старших товарищей с 
праздником. С ними их вожа
тая — Л. Звездина из 609-й шко
лы г. Зеленограда, заме
ститель председателя Москов
ского городского совета пионер
ской организации Ю. Кононенко 
и заведующая отделом МГК 
ВЛКСМ по работе с учащимися 
школ, СПТУ и пионерами Е. Ов
чарова. Разговор сразу же ка
сается такой серьезной пробле
мы, как права пионерской орга
низации. Надо много думать о 
том, как сделать жизнь ребят 
по-настоящему интересной, как 
воспитать в них чувство ответ
ственности, потребность делать 
людям добро.

М. С. Горбачев. По-моему, ре
бята сами понимают, что они не 
маленькие дети, которых нянь- 
чат. Они должны чувствовать 
себя хозяевами страны, пусть 
маленькими, но хозяевами. А то 
водим их за руки.

Л. Звездина. К сожалению, 
еще не все взрослые это пони
мают. Несерьезно к нам относят, 
ся, потому что считают: дети, 
ну что с них спросишь...

М. С. Горбачев. Знаете, по
меньше надо выстраивать ребят 
в шеренги и колонны, пусть они 
путают шаг. Им же нужны дви
жения, причем не расписанные. 
Пусть выкладываются. Дело им 
доступное надо дать, вот что 
нужно. И не мучьте, вожатые, 
ребятишек. Вспомните, как вас 
самих мучили. (Смех).

Без предисловий, непосредст
венно, как умеют делать только 
они, в разговор вступают дети. 
И сразу предлагают: Михаил Сер
геевич, Давайте споем.

М. С. Горбачев. А песня хоро
шая? Композитор кто?

Голоса. Коллективный.
М.С. Горбачев. А слова?
Голос. Тоже.
М. С. Горбачев. Одним словом, 

все народное.

И зазвучала песня:
Нельзя на свете жить, 

не беспокоясь.
Пока не грянет над тобой 

гроза.
И должен быть у каждого 

свой голос
Свое: «Я—против» и свое:

«Я — за».

А голос твой, он твой маяк 
и посох,

И ты услышь его тревожный 
зов.

Совсем немыслим хор 
из безголосых, 

Немыслим хор без разных 
голосов.

Михаил Сергеевич спрашивает 
одного из ребят, как его зовут.

— Илья, учусь в 408-й школе 
Перовского района.

М. С. Горбачев: Умная песня, 
Илья, хорошая. Перестроечная 
песня, с большим смыслом. Мо
лодцы! Не может быть хор и без
голосым. и без разных голосов. 
Вот почему, наверное, вам это 
время по душе.

Илья Шкаринов. У нас много 
хороших песен. Есть свои тради
ции, лагерь комсомольского ак
тива, и значки свои есть, и ком
сомольский штаб Перовского 
района.

Михаил Сергеевич знакомится 
с членами этого штаба — Н. Ко
лесовой, К. Холиной, Ж. Филип
повым, П. Калинниковым. Они 
рассказывают про свои дела, 
про троллейбус «Перовский ком
сомолец», про поезд в метро с 
таким же названием.

М. С. Горбачев. Это как раз 
то, о чем говорил когда-то Иль
ич. Помните? Пусть самое про
стое, самое маленькое дело, но 
нужное, а не бесполезное. Са
мое радостное во всех наших се
годняшних беседах вот что: у 
всех ребят, комсомольцев и пио
неров, на первый план все-таки 
вышли не слеты, не парады, а 
дела. Много интересных дел.

Голос. Надо, чтобы докумен
ты, которые предназначены для 
всенародного обсуждения, обсу
ждались в каждой комсомольской 
организации. И чтобы к нашим 
голосам, к нашим решениям при
слушивались. И серьезно отнес
лись, например, к тому, о чем 
мы Вам сегодня говорили.

Саша Сурогин. Я учусь в 289-й 
школе. Хочу спросить—о служ
бе в армии. После первого курса 
ребят на два-три года призыва
ют в армию или на флот, а это 
отражается на наших научных 
кадрах. А зачем нам такая боль
шая армия?

М. С. Горбачев. Думаю, что 
мы идем к осмыслению этого 
очень важного комплекса проб
лем. Понимаете, мы не можем 
с вами просто взять и армию 
свою распустить в то время, 
как все остальные сохраняют 
армию и вооружаются. Это бы
ло бы неправильно. Поэтому бу
дем вместе с другими государ
ствами идти по пути сокраще
ния армий, вооружений. А вооб
ще, в вопросе о службе в ар
мии, о призыве надо хорошо 
разобраться. Считаю, что вста
нет вопрос и о сроке службы. 
Он может быть изменен. Но это 
все в рамках нормального про
цесса, который будет включать 
наши действия, шаги наших дру
зей и наших партнеров. Поэто
му в самой постановке вопроса 
есть рациональное зерно, но 
когда раздаются голоса «Зачем 
нам армия?» —. это несерьезно.

У стендов, рассказывающих о 
жизни московских студентов, с 
Михаилом Сергеевичем здорова

ются делегат XIX Всесоюзной 
партийной конференции студент
ка Московского химико-техноло
гического института В. Трифо- 
ненко, секретарь комитета 
ВЛКСМ МГУ М. Сотников.

М. С. Горбачев. Сегодня ут
ром как раз вспоминали с Раи
сой Максимовной комсомоль
ские конференции в МГУ. Ох, и 
зубастые они были.

М. Сотников. Сейчас тоже 
ожидаем непростую конферен
цию, честно говоря. Думаем ис
кать ответ не только на вопрос: 
кто виноват, но и что делать?

М. С. Горбачев. Это хорошо.
М. Сотников. Бас очень ждут 

в университете. И не только мо
лодежь.

М. с. Горбачев. Обязательно 
придем.

Вопросы задают не только 
студенты. Корреспондент теле
видения интересуется мнением 
М. С. Горбачева о предстоящей 
через месяц в Филадельфии 
встрече советской и американ
ской молодежи.

М. С. Горбачев, я бы ее вся
чески приветствовал. Знаете, 
все-таки без улучшения совет
ско-американских отношений де
ла в мире не будут меняться. 
Таков вес наших государств. 
Понимание этого должно приво
дить политиков к выводу, что 
надо этими отношениями осно
вательно заниматься. Сейчас та
кой период, когда наши народы, 
наши страны пошли навстречу 
друг другу, снимая недоверие, 
предвзятость, открываясь друг 
другу, сопоставляя свои ценно
сти. У них свой выбор, у нас 
свой. Пусть они живут, как хо
тят в своей стране, а мы будем 
жить так, как мы хотим. Друг 
у друга много полезного можно 
почерпнуть. Они очень многое у 
нас берут. Особенно основатель
но — в сфере науки. И нам по
лезно посмотреть те вещи, ко
торые связаны с решением ка
ких-то конкретных практических 
задач. И в промышленности, и в 
аграрных делах, и в социальной 
сфере. Надо сопоставить, по
смотреть. Это хорошо, с точки 
зрения утилитарной, что ли. Но 
ведь есть же еще проблема.про
сто доверия. А на базе дове
рия только и возможно улучше
ние. Думаю, что разговор у вас 
в Филадельфии может получить
ся хороший, содержательный. 
Передайте молодым американ
цам, что беседовали со мной и 
что я приветствую такой диа
лог.

— Недавно был в Америке,— 
говорит один из молодых препо
давателей.—Там есть чему по
учиться. Но перенимать их си
стему образования я бы не стал.

М. С. Горбачев, в нашей сис
теме очень много хорошего. Че
му у них надо учиться, так это 
высокому уровню материально- 
технической оснащенности учеб
ного процесса. Вот это у них 
есть. А что касается продуман
ности, эффективности организа
ции процесса обучения, то у нас 
в этом деле немало достижений. 
Имейте в виду, что японцы, к 

примеру, очень многое переняли 
у нас, добавив, конечно же, к 
этому присущее им старание.

Голос. Сейчас подумываем об 
автономии университета. Правда, 
может быть, это несколько ра
новато.

М. С. Горбачев. Только не 
требуйте статус «вольного го
рода». А то потом еще придет
ся визу просить, чтобы приехать 
к вам. (Смех).

Скажите', как настроение у 
студенческой молодежи, к на
шему времени отношение какое?

А. Прокопеня. Раскачалась си
туация очень сильно. Скажем 
так: в молодежной среде созда
ется очень много клубов, в том 
числе и политических. Вот 
здесь бы нам, комсомолу, не 
упустить рациональное и в то 
же время не свернуть уж слиш
ком в сторону. Регулировать та
кой процесс надо грамотно. 
Здесь требуются специалисты. 
Заниматься этим обязаны и ком
сомол, и преподаватели общест
венно-экономических дисциплин. 
Без их помощи будет трудно.

Важно еще, Михаил Серге
евич, что сейчас вузовский ком
сомол занялся многими такими 
проблемами, которых раньше 
совершенно не касался. Эколо
гические вопросы, экономиче
ские проблемы. Межнациональ
ные отношения. Получался та
кой парадокс. Раньше мы с зем
лячествами иностранных сту
дентов работали, что называет
ся, вплотную, а с нашими со
ветскими землячествами, ска
жем, с грузинскими, армянски
ми, абсолютно никакой работы 
не было. Сейчас понимаем: 
здесь студенческому комсомолу 
надо найти свои подходы.

М. С. Горбачев. Мне нравит
ся то, что вы осмысливаете все 
это. И в самом деле, перестрой
ка — это процесс глубокий, ре
волюционный. Ведь революция 
— это изменение форм органи
зации общества, революция соз
нания. Это всегда оздоровление, 
это какая-то, прямо скажем, 
глубокая драма. Как правило, 
революция — это выход на но
вый уровень жизни, мыслей, 
действий. Конечно, очень мно
го неоднозначного породила пе
рестройка. Но, по-моему, самое 
важное все-таки, что люди по
чувствовали: они ее главные 
действующие лица. Иначе и 
быть не может в условиях наше
го социалистического строя.

В прошлом произошло так, что 
человек оказался в стороне — и 
от собственности, и от управле
ния этой собственностью, и от 
политического процесса. Вроде 
бы и проценты были все хоро
шие, а по сути он на политиче
ские процессы ограниченно вли
ял. И в духовной сфере, в сфе
ре культуры — тоже отчужде
ние. Вот это все надо преодо
леть и вернуть человека в со
стояние главного действующего 
лица, хозяина. Эти механизмы, 
эти процессы будут идти не
легко.

Студенчество — это активная 
интеллектуальная часть молоде
жи, ее боевая часть, которую 

всегда отличал максимализм. 
Поэтому тут будут и перехле
сты. Но все-таки я верю в этих 
ребят, они же связаны через 
свои семьи, через свою жизнь 
со всей страной, с городами и 
селами. Это наши ребята. Это 
энергичная часть нашей страны, 
народа. Для них не надо новый 
выбор делать, надо понять, как 
лучше реализовать социалисти
ческий выбор, как реализовать 
социалистические ценности. Вот 
о чем, по-моему, идет дискус
сия. Иногда остро. Обвиняют од
них и предъявляют претензии к 
другим. И это часто бывает рез
ко. Тут и культуры политиче
ской недостает. Ее тоже нам 
надо сейчас осваивать.

Нам не надо этой новизны бо
яться, и отсиживаться нельзя. 
Надо идти вперед. Этот процесс 
как раз и выявит—по праву 
ли ты занимал пост секретаря 
комитета комсомола или нет?

М. Сотников. Сейчас ребята 
почувствовали, что реально мо
гут на что-то влиять.

М. С. Горбачев. Вот-вот, и на
род почувствовал, что может 
влиять - и рабочие, и колхоз
ники, все и везде. Вот это са
мое важное. Вышел народ из 
оцепенения...

Представитель молодежной ре
дакции телевидения просит М. С. 
Горбачева сказать несколько 
слов молодым телезрителям.

М. С. Горбачев. Думаю, что 
молодежь, которая сегодня всту
пает в зрелую жизнь на всех 
континентах, осознает свою 
роль. Приветствую то, что сей
час на всех континентах есть 
понимание того, что нельзя упу
стить ситуацию. Что сегодня и 
угроза ядерная, и экология, и 
другие проблемы, которые вста
ли перед миром, требуют объ
единения человечества. Такое 
осознание — благодатная почва 
для политики. И политика нача
ла меняться с учетом этих на
строений. А настроение особен
но проявляется в активности 
молодежи. Это я чувствую по
всеместно. Активной молодежи 
принадлежит будущее. Ей жить 
в этом мире. И то, что она сего
дня уже заботится о грядущем, 
делает ей честь. Я на стороне 
молодых людей, озабоченных и 
настоящим, и будущим.

Новый раздел выставки — но
вые идеи, новые проблемы. Мил
лион юношей и девушек во всей 
стране объединились в' коопера
тивах, чтобы быстрее решить 
проблему жилья для молодых 
семей.

М. С. Горбачев. Помню, как 
трудно начиналось это движё- 
ние. И сейчас идет нелегко, я 
уверен. Нелегко. Главное — 
взяться за это дело дружно. 
И — не отступать!

Активисты МЖК делятся пла
нами. знакомят с проблемами 
движения, которое только в Мо
скве объединяет 45 тысяч моло
дых людей. МЖК — не просто 
крыша над головой. Сегодня 
это — стиль жизни: уже в пери
од строительства молодежных 
домов и даже целых молодеж
ных кварталов создаются люби
тельские объединения, клубы по 

интересам, молодежные центры 
досуга.

М. С. Горбачев. Я слышал об 
этой идее. Дело это, по-моему, 
интересное.

Председатель городского со
вета МЖК Е. Кайдаков, дирек
тор Московского архитектурно
го центра по созданию МЖК 
Н. Новиков знакомят с подроб
ностями проекта многофункцио
нального комплекса на Комсо
мольском проспекте.

М. С. Горбачев. И кому вы, 
интересно, доложили о своих 
соображениях?

Е. Кайдаков. Мы обсудили их 
в ГлавАПУ.' Дальше пред
ставляем в Московский ар
хитектурный центр по созданию 
МЖК при ЦК ВЛКСМ, Госстрой 
СССР, Союз архитекторов СССР. 
Готовы начиная хоть с завтраш
него дня приступить к осуще
ствлению.

М. С. Горбачев. А городские 
власти принимают?

Е. Кайдаков. Убежден, что 
примут с удовольствием.

Еще об одном проекте рас
сказывает директор Всесоюзно
го центра МЖК при ЦК ВЛКСМ 
Д. Зубов. Идея в том, чтобы 
совместно с ВДНХ на хозрас
четных принципах задействовать 
территорию строительной вы
ставки. Появился бы, таким об
разом, своего рода центр нова
торства.

М. С. Горбачев. Это интерес
но.

Д. Зубов. И главное, не про
сим ни копейки денег.

М. с. Горбачев. Неужели ни 
копейки?

Д. Зубов. Ии копейки. Сами 
заработаем.

М. с. Горбачев. Непривычно 
даже. До того у нас любят все 
просить. Если вашу идею осу
ществить, то не только облаго
родите этот район, но и огром
ный хозяйственный опыт приоб
ретете.

В Ленинском зале дворца 
М. С. Горбачева встречают ве
тераны комсомола. Алые стяги 
вдоль стены — подлинная исто
рия Ленинского союза молоде
жи. Древки этих знамен сжима
ли руки героев гражданской и 
первых пятилеток, солдат Вели
кой Отечественной, строителей, 
первопроходцев. Здесь же — 
комсомольские билеты павших 
героев, билеты, пробитые пуля
ми на берегах Одера и -в горах 
Афганистана.

Среди ветеранов — Г. Р. Уда
ров, член ВЛКСМ с 1918 года, 
участник гражданской войны; 
А. М. Пегов, комсомолец с 1928 
года, секретарь зазодских коми
тетов комсомола, первый секре
тарь МК и МГК ВЛКСМ; Т. В. Фе
дорова, вступившая в Ленин
ский союз молодежи в 1931 го
ду, первостроитель метрополи
тена, и многие другие. Они сер
дечно приветствуют Михаила 
Сергеевича.

М. С. Горбачев. Спасибо вам, 
ветераны комсомола. Ни одно его 
поколение зря не прожило свой 
век. Бее оставили достойный 
след на земле.

Михаил Сергеевич замечает 
парней в военной форме и под

ходит к стенду Московского го
родского совета воинов запаса.

М. С. Горбачев. Вот такую 
форму я от ребят получил, от 
афганцев.

На экране телемонитора кад
ры фильма, рассказывающего о 
проходившем минувшим летом в 
Новороссийске Всесоюзном сбо
ре воинов запаса. Член Москов
ского совета воинов запаса 
В. Крысяков комментирует 
фильм. Первая встреча состоя
лась два года назад в Ашхаба
де, а в августе в Новороссийске 
был первый уже Всесоюзный 
сбор.

Такие встречи становятся по
лезной традицией. Бывшие вои
ны-интернационалисты ощущают 
потребность жить в едином рит
ме с обществом, как можно 
быстрее й активнее включиться 
в процесс перестройки. Они ви
дят свою роль в возможности 
оживить работу военно-патрио
тических объединений и клубов, 
преодолении негативных явлений 
в молодежной среде.

М. С. Горбачев. Я считаю, 
друзья, что нам надо было эту 
тему обнародовать. Вы помните, 
как я на съезде об этом сказал. 
И как это было воспринято в 
стране и во всем мире. Сегодня 
мы, конечно, можем обсуждать 
политику того времени, но пре
жде мы обязаны сказать самые 
высокие слова признательности 
нашим воинам.

Сейчас в стране особое ува
жение к этим людям, ставшим 
в наше время ветеранами. Вы 
знаете, что они получили такие 
же льготы, как и участники Ве
ликой Отечественной войны. Ре
шены некоторые вопросы их ле
чения и восстановления здоро
вья. Но не все еще сделано. 
Ждут решения вопросы и мо
ральные, и политические. И с 
точки зрения социального внима
ния не все, наверное, еще ула
жено. Не все еще ребята ад. п- 
тировались после всего, что им 
выпало. Но, думаю, сейчас все 
будет образовываться.

В. Федин, член совета воинов 
запаса. Это и есть сейчас самая 
главная задача нашего движе
ния. Начали было стихийно объ
единяться. Возникло много про
блем. Однако Центральный Коми
тет партии сказал свое слово, 
оказал нам полную поддержку.

М. С. Горбачев. А потом: кто 
опален войной, тот уже совсем 
иной человек. У него мироощу
щение другое, он иначе понима
ет жизнь. По себе помню: хотя 
и не воевал, но войну мы пере
жили. Это остается навсегда.

А. Немешаев, член совета. 
Михаил Сергеевич, мы с нашим 
первым секретарем горкома 
ВЛКСМ приходили в горком пар
тии не раз, и большая помощь 
нам уже оказана. Документы у 
нас почти готовы. Теперь будем 
окончательно принимать свое 
положение о совете воинов за 
паса.

М. С. Горбачев. Давайте дого
воримся так. Вы с товарищем 
Мироненко все обдумайте: что 
пошло, а что пока еще не уда
ется. А он нам доложит.

Выступление М. С. ГОРБАЧЕВА
Дорогие друзья!
Мы, делегация ЦК КПСС, ду

маю, к нам присоединятся и 
ветераны комсомола, партии, 
очень рады в день 70-летия 
ВЛКСМ быть вместе с вами, бе
седовать о комсомольских де
лах, о делах нашей великой 
страны.

Поздравляю вас с большим 
событием, поздравляю в вашем 
лице комсомольцев и молодежь 
столицы, Подмосковья. Поздрав
ляю юность страны, всех со
ветских людей, ибо комсомол — 
это такая организация, с кото
рой связаны самые лучшие го
ды каждого поколения нашего 
народа.

С ним, с Коммунистическим 
Союзом Молодежи, связаны и 
первый опыт политической рабо
ты, и первые важные жизнен- 

. ные поступки, и первые .радо
сти, и огорчения. Комсомол — 
это незаменимая организация, 
политическая школа для моло
дежи страны социализма. При 
всех трудностях и проблемах, 
при всех испытаниях, через ко
торые прошел комсомол, он 
всегда был со страной, оказал
ся верным идеалам революции. 
Союз Молодежи многое сделал 
для того, чтобы страна наша 
была такой, какой она сегодня 
является, внося огромный вклад 
в мире в общечеловеческий про
гресс. Поэтому давайте сделаем 
то, что от нас требуется, от 
нас, живущих сегодня, отдадим 
дань глубокого уважения труду 
и борьбе всех поколений комсо
мольцев.

У меня здесь были короткие 
встречи, и среди них — с ве
теранами комсомола, партии, и 
я вижу, что они занимают по
четное место в зале. Давайте 
их стоя поприветствуем, и в их 
лице поколения всех наших ком
сомольцев!

В комсомол всегда приходи
ли не для того, чтобы сделать 
карьеру, хотя в последние годы 
и это было. В комсомол все-та
ки приходили, чтобы почувство
вать свою сопричастность и что- 
то сделать для оеволюции.

Комсомол разделил судьбу 
страны. Эта судьба наша значи
тельна, и мы ею можем гор
диться. В истории нашей стра
ны, нашего народа- много того, 
что нас не только тревожит, но 
беспокоит. Беспокоят трагиче
ские страницы. Мы глубоко пе
реживаем всем обществом то, 
что случилось в годы культа 
личности. И из этого мы делаем 
выводы. И говоря обо всем 
этом, думаю, вы согласитесь со 
мной, мы тем не менее видим 
всю страну, все поколения, все 
дела наших людей, все, что нам 
удалось сделать, пережить, вы
держать, испытать. И это виде

ние дает нам большой урок в 
жизни, стимул для сегодняшних 
дел, для революционной пере
стройки.

Мы оглядываемся назад — 
это было сказано на XX съезде 
комсомола — не опуская взора, 
ибо все 70 лет проникнуты 
борьбой за идеи революции, хо
тя эта борьба нашего народа, 
партии, комсомола и была отя
гощена трагическими события
ми, о которых я уже сказал.

Сегодня, когда мы осмысли
ваем историю — а это как раз 
тот случай, когда можно еще 
раз вернуться к ней,— мы это 
делаем для того, чтобы понять 
что произошло, разобраться в 
том, как жили все поколения 
советских людей, как они тру
дились, во что верили. Делаем 
это, чтобы оценить их достиже
ния и подвиг, понять и воздать 
должное их мужеству, выдерж
ке и жертвам. Думаю, это един
ственно правильный, правдивый, 
честный подход к истории, на
шей истории, который дает нам 
силу на будущее, укрепляет 
веру в идеалы революции и в ту 
работу, которую мы делаем се
годня, продолжая эту револю
цию.

Я очень взволнован и обрадо
ван содержанием бесед, состо
явшихся в этом замечательном 
Дворце молодежи. И прежде 
всего я обрадован тем, что мо
лодежь приняла перестройку.

Дорогие друзья! Хочу повто
рить то, что уже однажды го
ворил перед Молодежью страны. 
Но вовсе не для того, чтобы 
сказать вам что-то приятное в 
юбилейный день. Это слишком 
было бы упрощенным подходом 
с моей стороны. Хочу сказать 
вам о том, что перестройка по
бедит и достигнет целей только 
в том случае, если ее примет 
молодежь. И то, что я сегодня 
слышал, ощутил поддержку мо
лодежи,— это меня обрадовало.

И сегодня, и особенно завтра 
успех перестройки в решающей 
степени зависит от вклада моло
дых. Перестройка — это ваше 
дело на многие годы. Вы так и 
относитесь к ней. И то, что я 
почувствовал, что у нашей моло
дежи именно такое отношение и 
понимание значения перестрой
ки для судьбы страны и для 
личной судьбы каждого,— это, 
мне кажется, самое главное до
стижение перестройки за эти 
непростые ее первые три года. 
Поздравляю вас с выбором, я 
так понял, что вы твердо встали 
на путь перестройки и твердым 
шаг'ом будете идти по нему!

Мы пережили за эти сорок два 
месяца после апреля 1985 года 
уникальный период. Это время 
наполнено глубокими раздумья
ми советских людей о судьбах 

страны, о ее прошлом, настоя
щем и будущем. Это время на
пряженной работы над решением 
тех проблем, которые поставила 
перестройка.

Главными вершинами на этом 
пути после апреля я бы назвал 
XXVII съезд партии и XIX пар
тийную конференцию. Думаю, 
что мы еще должны будем вер
нуться к ним, к этим событиям 
в жизни нашей страны на пере
ломном этапе ее истории.

Сейчас мы каждый день 
должны решать практические 
вопросы с тем, чтобы наша по
литика не превратилась в благие 
пожелания, а угроза такая есть. 
Мы до конца еще не осознали 
всего значения решений съезда 
и партийной конференции. Но 
уже сегодня ясно, что это наши 
с вами надежные ориентиры. А 
раз есть такие ориентиры, зна
чит, я уверен, мы, советские 
люди, страна, партия, комсомол, 
молодежь, не заблудимся, как 
бы ни сложны были проблемы, 
которые стали перед нами в это 
время.

Оценивая нынешний день, мы 
видим, что общество выходит из 
тяжелого, застойного периода. В 
те годы большой урон был нане
сен не только экономике, но и 
убеждениям людей, их вере в 
достижимость провозглашен
ных целей. Скажу откровенно — 
доверию к партии, к социализ
му. Сомнения подобного рода 
глубоко проникли в сознание и 
по-своему отразились в моло
дежном движении страны. Этот 
процесс зашел столь далеко, что 
о людях, чья юность совпала с 
60—70-ми годами, стали иногда 
говорить как о «потерянном по
колении». Сразу скажу, что я не 
сторонник таких выводов,и не 
только по отношению к молоде
жи 60—70-х годов. Да, социали
стические принципы, само наше 
общество под воздействием ав
торитарно-бюрократических от
ношений, застойных явлений 
оказалось серьезно деформиро
ванным. Слова разминулись с 
делами. И все же при всем не
гативном значении этих явлений 
они не оказали безнадежно раз
лагающего влияния на людей, на 
наше общество и не изменили 
основы социалистической идео
логии и социалистического об
раза жизни.

Несмотря на все сложности и 
тормозящие факторы, миллионы 
советских людей самоотвержен
но трудились во имя социализма. 
Будь иначе, товарищи, трудно 
было бы рассчитывать, что по
литика перестройки, курс на об
новление социалистического об
щества встретят такую горячую 
поддержку всего народа. Зна
чит, жива социалистическая 
идея в наших людях, во всех по

колениях, сохранилась предан
ность Октябрю, вера в социа
лизм, вера в наш выбор.

Значит, главное мы сохрани
ли, товарищи, и поэтому мы ре
шим задачи перестройки, как бы 
они ни были трудны и сложны.

С чего мы начинали в апреле? 
Мы решили задать самые труд
ные и прямые вопросы партии, 
всему обществу и постараться 
ответить на них со всей честно
стью, прямотой на основе кри
тического анализа всего нашего 
опыта. Мы разобрались во всем, 
что происходит в доме, в кото
ром живем. И это привело нас к 
необходимости перестройки. Мы 
разобрались, что происходит в 
мире вокруг нас. И это привело 
нас к новому мышлению во 
внешней политике. От теорети
ческих выводов мы перешли к 
формированию политики перест
ройки. Теперь мы имеем теорию 
и политику перестройки, в глав
ном, в основном знаем, что нам 
делать. А это исключительно 
важно, дорогие товарищи.

Самые тяжелые последствия 
бывают после ошибок, допущен
ных в политике. И поэтому так 
много и настойчиво мы работа
ли над тем, чтобы предложить 
реалистическую политику, кото
рая бы не только опиралась на 
прошлый опыт, но и выдвигала 
перспективные цели и задачи. 
Политику, которая была бы близ
ка и понятна всем советским лю
дям. Такая политика у нас есть! 
И это первая и главная победа.

Сейчас мы вступили в слож
нейший этап перестройки - и 
для общества в целом, и для 
каждого коллектива, и для каж
дой партийной, комсомольской 
организации, для каждого чело
века.

Да, еще будут дискуссии. Это 
должно стать неотъемлемым 
элементом нашего социалисти
ческого общества. Да, мы будем 
разворачивать процессы гласно
сти и демократии, обсуждать все 
проблемы, стимулировать здоро
вую критику, чтобы обезопа
сить себя от ошибок. Все это бу
дет, ибо так должно жить наше 
общество. Только в атмосфере 
открытости, демократизма чело
век может реализовать свой по
тенциал. Только в таком общест
ве самочувствие человека будет 
хорошим. А Человек, у которо
го есть достойные цели, у кото
рого есть возможность реализо
вать свой талант, уменье, — это 
сильный человек, ему по плечу 
решать самые трудные пробле
мы.

И все же есть одна особен
ность нынешнего момента, на 
которую хотелось бы обратить 
внимание, и хорошо, что она и 
здесь прозвучала в беседах с ва
ми. Одними митингами, одной по

литикой, самой прогрессивной, 
самой народной, обращенной к 
интересам человека, проблем не 
решить. За политикой, за митин
гами, за оценками, за лозунгами, 
за критикой должны идти по
ступки, которые двигали бы 
эту политику, приводили в 
движение весь потенциал обще
ства.

Так что наступило время по
ступков, время практических 
дел. Мы познакомились со мно
гими очень важными комсомоль
скими инициативами. Это — луч
ший аргумент в пользу того, что 
комсомол уже начал действо
вать. Друзья, я вас поздравляю 
с этим! Надо идти дорогой боль
ших, разнообразных, общест
венных, производственных, 
культурных, политических дей
ствий на всех направлениях 
жизни нашего общества. Же
лаю вам успеха на этом пути!

Были и небольшие дискуссии. 
Наверное, комсомольцы в этот 
день не все хотели выносить на 
обсуждение, тем более в ходе 
коротких встреч. Или щадили 
нас, представителей других по
колений комсомола. Но все-таки 
дискуссии были даже в ходе 
этих коротких встреч. И одна 
из них касалась того, что все- 
таки медленно идет перестройка. 
Ну, я думаю так: мы сойдемся 
прежде всего в том, что всем 
нам хочется, чтобы она быстрее 
произошла. Тут, ьо-моему, все 
мы согласны. Я не знаю, кто 
против? Против только тот, кто 
сегодня пользуется незаслужен
ными льготами, должностным 
положением и кого устраивает 
вчерашняя жизнь. Наверное, эта 
часть людей не хочет, чтобы пе
рестройка шла быстрее. Больше 
того, может быть, часть из них 
вообще не приемлет перестрой
ку. Это тоже мы должны видеть 
и знать. Такие люди есть в на
шем обществе.

Но абсолютное большинство 
советских людей, представите
ли всех поколений хотят, чтобы 
перестройка быстрее состоялась 
и быстрее приносила позитив
ные плоды.

Я уже говорил и хочу вам еще 
раз сказать: есть огромное же
лание и у молодых и, смею вас 
заверить, у старших разделаться 
с накопившимися проблемами од. 
ним махом, сбросить все и пой
ти широким шагом, дышать пол
ной грудью. Но жизнь гораздо 
сложнее. И простых решений 
нет. Об этом вам тоже надо ска
зать, и я думаю, что вы это по
нимаете.

Время наше революционное. 
Глубокие перемены начались. 
Противоборствуют и старое, и 
новое. Есть сторонники и того, 
и другого. Открытых противни
ков перестройки немного. Для 

всех остальных—это непростое 
время переосмысливания всей 
жизни — и своей собственной, и 
страны, поиск новых подходов, 
новых решений или возрождение 
прошедших испытания временем 
и нужных нам и сегодня цен
ностей.

Вот почему с трудом идет и 
радикальная экономическая ре
форма. Вот почему и процесс 
демократизации, развертывания 
потенциала социалистической 
демократии не так легко идет.

А посмотрите на деятельность 
и партии,,-и комсомола, и Сове
тов: как трудно идут и здесь 
дела, но они идут, идут процес
сы перестройки внутренней 
жизни партии, внутренней жизни 
комсомола, Советов. Это ведь 
очень серьезные вещи, и они ка
саются всей страны. Это ведь 
все связано с переоценкой мно
голетнего опыта, того, к чему 
мы многие привыкли—вы мень- 
ше, мы больше. Так что вам 
легче перестраиваться, и мы на 
вас надеемся.

Не все нам пока удается. 
Многое вызывает у людей раз
дражение. Не произошло реаль
но ощутимого улучшения в сна
бжении продуктами питания и 
товарами. Сюда примешиваются 
трудности с переходом на хоз
расчет, на новые методы хозяй
ствования, с освоением новых 
технологий и главное — с лом
кой устоявшихся стереотипов 
мышления.

Что же, обострение ряда про
блем и неоднозначность на
строений в переходный период 
— вещь естественная и в какой- 
то мере просто неизбежная. Все 
это надо выдержать, не дрог
нуть и обязательно довести на
чатое дело до конца.

Надо наращивать борьбу с 
консерватизмом, со всем тем, 
что тормозит и тянет нас назад. 
Это главное. Но надо иметь в 
виду и другое. Б периоды кру
тых перемен приходится встре
чаться с неустойчивостью, а то 
и с экстремизмом. Находятся 
люди, которые, пользуясь впол
не законным массовым жела
нием — скорее решить задачи, 
— подбрасывают внешне ради
кальные, но по своей сути оши
бочные призывы. И молодежь, 
отличающаяся своей энергией, 
восприимчивостью ко всему ре
волюционному, должна все-таки 
уметь разбираться, где действи
тельно революционная полити
ка, а где псевдореволюционная 
пародия на нее — крикливая, 
фразерская, которая форми
руется в отрыве от реальностей, 
не способна привести к глубо
ким преобразованиям на деле.

Как сделать, чтобы процессы 
перестройки набирали больший 
темп, разворачивались более 

масштабно? Нужно, опираясь на 
гласность и демократию, на За
кон о предприятии, который от
крывает широкие возможности 
для перестройки экономики, ос
воения новых методов хозяйст
вования на принципах хозрасче
та, аренды, опираясь на Закон о 
кооперации, на все то, что де
мократизировало нашу эконо
мическую жизнь, опираясь на 
то, что происходит в политиче
ском процессе нашей страны, в 
перестройке Советов, органов 
управления, используя все то, 
что уже дала перестройка, за
ниматься конкретными делами в 
каждом трудовом коллективе, в 
каждом городе, в каждом селе, 
надо занимать четкую позицию 
каждому. Команды не спасут. 
Директивы новые, призывы, ло
зунги, если они не связаны с на
растанием социальной активно- 
с людей, повисают.

Но дадеко. еще не все реше
но. Может быть, даже то, что 
мы решили, придется переделы
вать. Но многим мы уже сегод
ня располагаем для того, чтобы 
решительно и круто менять на
шу экономическую жизнь в тру
довых коллективах, нашу обще
ственную жизнь в городах и се
лах, в комсомольских, в партий
ных организациях, повсеместно.

Мне очень нравится одна ме
тафора. я ее уже использовал. 
Нам псе надо сделать, чтобы пе
рестройка не оказалась в поло
жении того локомотива, у кото
рого хватило пара только на гу
док. Мы уже дали сигнал, про
звучал гудок, надо двигаться, 
как бы ни было трудно и слож
но, набирать темп движения.

На пути перестройки есть 
тормоза. Да, это верно. Но и 
созданы уже рычаги и механиз
мы, которые надо использовать 
для движения вперед. Это — 
демократия, гласность, экономи
ческая реформа, политическая 
реформа, общественный конт
роль.

Наш локомотив набирает ско
рость. Глубокие перемены про
исходят в экономике, очень 
важные структурные сдвиги, ко
торые потом будут влиять на 
экономику на протяжении мно
гих лет в будущем.

И прежде всего мы неуклон
но переориентируем нашу эконо
мику на решение жизненных про
блем людей. Поэтому при всех 
трудностях мы нашли средства 
для того, чтобы профинансиро
вать нозые крупные прогоаммы 
по здравоохранению, народному 
образованию, науке, чтобы рас
ширить темпы жилищного 
строительства. Отсюда наши ог
ромные усилия по приданию 
должной динамики, развитию аг
рарного сектора. И, начиная с 
этого года, уже начала давать 

первые результаты программа 
наращивания производства това
ров и услуг. Впервые за многие 
годы выполняются планы и рост 
их составляет более 20 млрд, 
рублей.

Еще очень далеко до корен
ных перемен, но дело пошло в 
правильном направлении. В чем 
наш замысел, на что мы рассчи
тываем, на что опирается наша 
уверенность, что перестройка 
все-таки состоится?

Это большой и главный воп
рос. В результате серьезной де
формации социалистических 
принципов, разработанных Лени
ным, процесс возвращения чело
века в сферу экономики, поли 
тчческий процесс, то есть про 
блема ликвидации отчуждения 
человека от собственности, 
средств производства, от поли
тического и культурного про
цесса - все это на каком-то 
этапе остановилось. Возоблада
ли командные методы, админи
стрирование, получил широкие 
права бюрократический аппарат, 
и это отрицательно сказалось не 
только на темпах развития, но 
и на облике нашего общества.

И мы должны через демокра
тию и гласность, через экономи
ческую реформу, через полити
ческую реформу вернуть челове. 
ка во все эти сферы как глав
ное действующее лицо. Вот 
смысл перестройки!

Ведь после смерти Сталина не 
раз предпринимались попытки 
возродить ленинские принципы. 
Но все эти попытки — даже при 
том, что они приводили к серь
езным изменениям,— все-такг 
терпели поражение. И преждг 
всего потому, что во все эт> 
процессы по-настоящему н< 
включался народ.

Вот почему, товарищи, мь 
должны были вспомнить самое 
важное положение Ленина, чт< 
социализм — это «живое твор 
чество масс».

Вот почему, если вы присмот
ритесь ко всем нашим решениям, 
то увидите, что их главный стер
жень — демократизация обще
ства, раскрытие потенциала на
шего строя через демократиза
цию всей жизни. Поэтому мы и 
говорим: больше демократии — 
больше социализма. И это не иг
ра слов, это наш политически! 
замысел, который мы сегоднг 
реализуем.

Вот почему вслед за экономи 
ческой реформой, на основе ко
торой реформируются производ
ственные отношения, и человек 
через хозрасчет, через аренд
ные отношения, через коопера
цию ближе становится к собст
венности, управляет, владеет

(Окончание не 3-й стр.)
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ею, распоряжается, раскрывает 
свой потенциал, реализует свой 
талант. Через политическую ре
форму мы возвращаем человека 
в политический процесс.

И вторая сторона всего этого 
нашего гигантского замысла, 
прямо скажем, очень трудного 
для исполнения, но так необхо
димого для страны: мы, конеч
но, реформируя экономику и 
политический процесс, должны 
думать о развитии науки и тех
ники. Без новых технологий од
ними новыми методами хозяйст
вования не решить всех проб-' 
лем. Да, в первые годы мы по
лучим эффект на основе пере
стройки экономических отноше
ний и в промышленности, и в аг
рарном секторе, и в сфере тор
говли. Но для того, чтобы выйти 
на высшую производительность 
труда, нам нужно серьезное про
движение в сфере научно-техни
ческого прогресса.

Уверены, что, идя таким пу
тем, мы справимся с поставлен
ными задачами, хотя это и не
легко. Застойные годы оставили 
в нашем обществе много нега
тивных последствий. Среди них 
и уравниловка, и иждивенчество, 
социальная апатия — все это 
надо преодолеть, и это уже про
исходит на основе процессов, 
которые мы развернули в стра
не.

Во всей этой огромной работе 
мы нуждаемся в ясной, четкой, 
твердой позиции комсомола. Ка
ким бы нам хотелось видеть 
его? Я сегодня ознакомился с 
интервью т. Мироненко и понял, 
что дискуссии о том, каким дол
жен быть комсомол, каким дол
жно быть молодежное движение 
страны, еще не завершились. Но 
мне кажется, ясно одно, что как 
и все 70 лет, так и первые годы 
перестройки показывают: нам 
нужна такая политическая орга
низация молодежи, какой яв
ляется комсомол!

В последние годы кое у ко
го появились заблуждения на 
этот счет. По-моему, комсомол 
ставил перед собой неосущест
вимые задачи: объять все и 
вся. Понятно, что ему не без
различны и экономические, и 
хозяйственные, и все другие 
проблемы, так или иначе за
трагивающие молодежь,

И все же коммунистический 
союз молодежи—это, прежде 
всего, организация молодых 
коммунистов, которые прини
мают программу партии, стре
мятся вместе с ней решать по
литические задачи, готовить 
молодое поколение к тому,что
бы оно в будущем брало на 
свои плечи груз ответственно
сти за общество, за продолже
ние революционной политики. 
Такая организация, еще раз 
подчеркиваю, нам нужна. Ду
маю, что если бы такой орга
низации сегодня не было, мы 
бы, коммунисты, все бы дела
ли, чтобы ее создать. Ни одна 
политическая партия в мире не 
действует так, чтобы не забо
титься о своем будущем, тем 
более не мдгут об этом не ду
мать, не заботиться коммуни
сты, члены партии новаторов, 
партии будущего. И мы будем 
приветствовать возрождение, 
обновление всей жизни и дея
тельности комсомола на ленин
ских принципах, как политиче
ской организации нашей моло
дежи!

Это—первое, и самое глав
ное. Второе. Мы—за самостоя
тельность комсомола. Пусть он 
не копирует партию ни в струк
туре, ни в методах работы.

Третье. Мы — за то, чтобы 
комсомол реально участвовал 
во всех процессах государст
венной и общественной жизни, в 
управлении народным хозяйст
вом, всей страной. А значит, 
молодежи должна быть откры
та широкая дорога во все ор
ганы власти. Комсомол во всех 
этих органах долже - быть пред
ставлен по-настоящему, прохо
дить школу овладения метода
ми управления социалистиче
ским государством.

Мы—за то, чтобы в государ
стве была разработана и пре
творена в жизнь активная по
литика по отношению к моло
дому поколению. Мы надеемся, 
что эти идеи и подходы будут 
воплощены в законе о молоде
жи, проект которого сейчас го
товится при вашем самом ак
тивном участии.

Мы бы приветствовали, что
бы не только комсомольские 
организации в экономике, но и 
в вузах, школьный комсомол 
действовали на принципах само
деятельности, самоуправления, 
как говорится, брали власть в 
свои руки.

Вузовский комсомол уже от
крыл для себя многое. Привет
ствую эту его активность и са
мостоятельность. Мы очень, то
варищи, заинтересованы, чтобы 
вузовский комсомол был силь
ным, потому что это—будущая 
интеллигенция страны.

Мы не только за то, чтобы 
был самодеятельным и само
стоятельным школьный комсо
мол. Мы за то, чтобы после 
известного слета в Артеке и 
пионеры стали более само
стоятельными. Это только ка
жется, что мы делаем доброе 
дело, когда все эти организа
ции водим за руки. Нет! Права 
всегда идут рядом с ответст
венностью.

Сначала у нас в экономике 
просили побольше прав — дали 
права. Теперь мы видим, как 
многие хотят от них отказать
ся. Почему? Потому что это — 
ответственность.

И прежде всего хозрасчет. Как 
работаешь, так и обстоят дела 
на предприятии с доходами, с 
фондами. Раньше можно было 
написать бумагу, когда дела не 
клеились, наверх забросить и 
сказать, что мы ставили вопро
сы, но их не решили. Теперь на- 

, до самим решать, опираясь на те 
права, которые тебе дали. Про
сили: не надо госзаказа. Навер
ное, вы обратили внимание, ка
кая дискуссия вокруг этого шла. 
Весь, пожалуй, нынешний год до 
того, как мы приступили к фор
мированию плана на 1989 год. И 
вдруг стали просить увеличить 
госзаказ. Оказывается, Когда нет 
госзаказа, тогда надо выходить 
на прямые связи. А лучше попро
сить Госснаб, и пусть он обеспе
чивает поставки. Это легче. Так 
что, видите, как все развивается 
непросто. Очень сложный это 
процесс.

Точно так же не будет просто 
идти дело с освоением самосто
ятельности, самодеятельности, 
самоуправленческих начал в 
комсомоле. Но я думаю, комсо
мол может рассчитывать на об
суждение этих проблем и с ком
мунистами, и с руководителями 
вузов, школ на принципах со
трудничества и самостоятельно
сти комсомола.

Поддерживаю и высоко оцени
ваю ту огромную тягу, которая 
обнаружилась у комсомольцев к 
политике. Молодежь хочет разо
браться в обществе, в котором 
мы живем. Сегодня идут дискус
сии о социализме. Здоровые дис
куссии в своей основе. И это 

очень важно, товарищи. Еще не
сколько лет назад мы были сви
детелями того, как постепенно 
снижался интерес к этим пробле-, 
мам и соответствующим дисцип
линам.

Пусть сегодня вы не имеете 
всех учебников по общественным 
наукам. Они скоро появятся. Мо
жет быть, они будут несовершен
ными, так как нужно время, что
бы все осмыслить, чтобы полу
чить научные данные по всем на
правлениям обществоведения. Но 
есть главное в вашем распоряже
нии — ленинское наследие и тот 
настоящий, неподдельный инте
рес к нему, который мы сегодня 
наблюдаем у нашей молодежи, 
особенно комсомольцев. Вы там 
найдете ответы на многие самые 
главные сегодняшние вопросы. 
Конечно, нельзя получить ответы 
на все вопросы. Это было бы не
серьезно. Надо учиться ленин
скому методу, ленинской диалек
тике, ленинским подходам к 
анализу общественных процес
сов. Вот этим искусством и надо 
овладевать.

Но само по себе это замеча
тельно, что молодежь сегодня 
становится политически активной 
силой. Мы приветствуем эту ак
тивность молодежи. Мы в ней 
заинтересованы. Говорю это и от 
имени партии, и уверен, что в 
этом заинтересовано все наше 
общество!

Пусть вас не пугают трудно
сти, не пасуйте перед ними. 
Пусть вас не смущает новизна. 
Это всегда создает необычную 
ситуацию. Иногда мы не готовы 
к тому, чтобы действовать в но
вых условиях’. Но это лишь вре
менное состояние. Когда вы бу
дете активными, умными в сво
их действиях, поступках, вы су
меете решить все вопросы.

Должен сказать, что в таком 
же состоянии находимся и мы, 
старшие. Жизнь поставила перед 
Нами такие задачи, что мы все 
должны основательно перестра
иваться: в партии, в комсомоле, 
в обществе, каждый из нас.

о
После выступления М. С. Гор

бачева встреча приняла новое 
направление: комсомольцы на
правляли Михаилу Сергеевичу 
записки с вопросами, подходили 
к микрофонам, установленным в 
зале, высказывали свое мнение 
и ставили новые вопросы, на ко
торые М. С. Горбачев давал от
веты.

Н. Полевений, внештатный ру
ководитель клуба собаководов 
при первомайском Доме пионе
ров и школьников. Большое спа
сибо, Михаил Сергеевич, за от
кровенный разговор. Честно 
сказать, идя сюда, я думал, что 
опять будет бой барабанов, звон 
литавр. Я счастлив, что этого не 
произошло. Главная задача ком
сомола — воспитание подраста
ющего поколения. Сейчас он 
полностью с этим не справляет
ся. Не справляется, может, не 
потому, что не хочет, а потому 
что ему мешают. Мешают те 
нездоровые силы, которые в об
щем мешают и перестройке.

Почему так говорю? Я рабо
таю общественным инструкто
ром в военно-патриотическом 
объединении, в одном из самых 
первых объединений, которые 
занялись военной патристикой. 
Нашему клубу уже 25 лет. За 
это время мы принесли госу
дарству чистого дохода около 
35 тысяч рублей. И тем не ме
нее... Я прошел все инстанции, 
не обращался только к Вам и в 
Президиум Верховного Совета. 
Четыре года над этим бьюсь.

Хочу с вами поделиться, что 
на Политбюро, где обсуждают
ся важнейшие вопросы полити
ки, прежде чем они приобрета
ют форму какой-то концепции, 
какого-то политического реше
ния, идут' глубокие дискуссии, 
сопоставление взглядов. Иногда 
мы некоторые проблемы обсуж
даем на протяжении длительного 
периода. Кое-что мы откладыва
ем, чтобы обдумать еще раз и 
вернуться к этим проблемам. 
Это нас не смущает, это нор
мально. Перед нами очень много 
новых проблем. Пусть и вас не 
смущает и не пугает их новиз-- 
на, не пасуйте перед этим. Мы 
обретаем с вами второе дыха
ние на основе понимания прош
лого, настоящего и научного 
предвидения перспектив, и опре
деляем свою роль, свои методы. 
Если говорить, во что упирают
ся сегодня наши дела, наша ра
бота,— это в методы. По сути 
дела происходит кризис старых 
методов, переоценка их. Не все, 
конечно, в прошлом было плохо: 
опыт, который выкристаллизо
вался в ходе ряда десятилетий, 
служит и будет служить. Но 
многое из того, что связано с 
командными методами, с адми
нистрированием, с тем, что воз
никло в годы застоя, должно 
быть переосмыслено и отброше
но. И чем мы быстрее овладеем 
новыми методами и организа
торской, и политической работы, 
и просто освоим новые формы 
человеческого общения, тем бы
стрее пойдет наша перестройка, 
тем больше ей будет гарантиро
ван успех.

Дорогие друзья! Еще раз по
здравляю вас с 70-летием ком
сомола. Вы должны иметь в ви
ду, что партия коммунистов 
сильно рассчитывает на комсо
мол, на молодежь в своей рабо
те по обеспечению и достиже
нию целей великой революцион
ной перестройки, которая явля
ется прямым продолжением де
ла Октября, дела Ленина! (Вы
ступление М. С. Горбачева со
провождалось аплодисментами).

о
всюду меня успокаивают: все 
будет нормально. Однако потом 
становится еще хуже. Дело в 
том, что мы четыре раза строи
ли спортивную площадку для 
подготовки ребят в армию. 
Строили за свои деньги. И че
тыре раза нам ее сносили. По
следний раз это сделали перед 
фестивалем молодежи и студен
тов по указанию Хапунова — 
зам. председателя Первомайско
го райисполкома. Сейчас там 
пустырь, а тот товарищ не по
нес абсолютно никакой ответст
венности. Хотелось бы, чтобы 
органы массовой информации 
комсомола больше уделяли вни
мания проблемам военно-патрио
тического воспитания. Вот я 
Держу в руках журнал «Моло
дой коммунист» со статьей о 
нашем коллективе. Прошло вре
мя, но больше, к сожалению, 
это издание к этим вопросам не 
вернулось. Чего журнал побо
ялся? Скажу больше: ДОСААФ 
—Добровольное Общество Со
действия Армии, Авиации и Фло
ту. Но я там ни одного добро
вольца не встречал.

В. Андреев, секретарь коми
тета комсомола Московского ин
ститута народного хозяйства 
имени Г. В. Плеханова. И у ме
ня есть несколько вопросов. Я 
представитель вузовской моло
дежи. Мы учим тех, кто будет 
делать перестройку. Однако мо
лодые люди даже не видят то
го оборудования, на котором им 

предстоит работать. Матери
ально-техническая база москов
ских вузов находится в плачев
ном состоянии.

И второе. Вы только что ска
зали, что мы должны находить
ся на страже политических во
просов. Нам бы все-таки хоте
лось не только на страже нахо
диться, но все же и участво
вать, и хотя бы, наверное, на
чать с высшего органа, как-то 
представить там комсомол. Я 
имею в виду Политбюро.

Комсомол — действительно 
политическая организация и дей
ствительно ближайший помощ
ник и резерв партии. Мне ка
жется, он все-таки должен 
иметь по крайней мере равные с 
кооператорами нормы предста
вительства на Съезде народных 
депутатов. Это мое устное пред-, 
ложение. Вчера по телевидению 
в передаче «Говорят депутаты 
Верховного Совета» телеком
ментатор высказался в том ду
хе, что, дескать, хватит копать
ся в прошлом, надо думать о 
завтрашнем дне. А действитель
но ли мы, молодежь, в частно- • 
сти, уже все знаем о прошлом, 
все подробно изучили, что надо 
думать о том только, что будет 
завтра?

А. Беляев, студент МГУ. Ми
хаил Сергеевич, я бы хотел про
должить ту тему, о которой го
ворил выступавший. Горком 

■комсомола уже начал работу по 
обсуждению проекта закона. И 
у нас есть целый пакет предло
жений от комсомольцев, от мо
лодежи. К сожалению, Вы, Ми
хаил Сергеевич, не дошли до 
наших стендов...

М. С. Горбачев. Почему же? 
Показали.

А. Беляев. Одного месяца для 
обсуждения такого документа 
мало. И о цифрах. Их надо обо
сновывать. Это—не претензии, 
это мое личное мнение. Речь 
идет о нормах представитель
ства на Съезде народных депу
татов.

А. Семенцов, первый секре
тарь Калининградского горкома 
комсомола. Хочу боддержать 
мнение выступавших по поводу 
представительства комсомола на 
Съезде народных депутатов. И 
второй вопрос, который волнует 
многих моих товарищей. Помимо 
работы в комсомоле, в нашем 
городе действует молодежное 
творческое объединение «Им
пульс». Сегодня таких объеди
нений, которые ставят перед со
бой цель — решение социаль
ных проблем за счет прибыли от 
своей хозяйственной деятель, 
ности, по Союзу уже очень мно
го. Они, к сожалению, не попа
дают в полной мере под Закон 
о кооперации, поскольку коопе
раторы ставят перед собой дру
гие цели. Только в этом году 
объединение уже истратило бо
лее 200 тысяч рублей на созда
ние подростковых клубов, ком
пьютерных классов и т. д. Скла
дывается ситуация, когда ту 
прибыль, которую мы получаем 
по решению Совета Министров и 
которую мы собираемся направ
лять на решение социальных 
проблем, с нас снимают в виде 
подоходного налога, причем в 
гораздо большей степени, чем с 
кооперативов. За 3 квартала 
этого года он составит более 
400 тысяч рублей. Если бы их 
направить на развитие силами 
молодежи социальной сферы, 
на решений проблем здравоохра
нения, экологии, тогда мы бы 
смогли, как Вы говорили, при
нять реальное участие в пере
стройке и руками молодых 
сдвинуть этот процесс в нашем 

городе. Я слышал, что готовит
ся вопрос о добровольных об
ществах. Когда может появить
ся этот закон и как он будет 
позволять добровольным обще, 
ствам направлять свою прибыль 
на решение, скажем, каких-то 
территориальных задач?

М. С. Горбачев. Есть некото
рые конкретные вопросы, на ко
торые я хотел бы прореагиро
вать. В беседах и здесь прозву
чало предложение о представи
тельстве комсомола на полити
ческом, государственном уров
не, чтобы он участвовал в при
нятии решений по всем вопро
сам, которые касаются и стра
ны, и молодежи. Речь идет о 
том, чтобы предусмотреть пред
ставительство комсомола на 
уровне ЦК КПСС. Думаю, что мы 
этот вопрос проработаем к оче
редному съезду партии.

Был задан вопрос, который у 
меня вызвал тревогу: принима
ются ли меры по «реанимирова
нию» Закона о государственном 
предприятии. Значит, есть такое 
мнение, что этот Закон вроде 
бы умирает.

Нет, наоборот. Освоить Закон 
и выйти на принципы работы, 
которые в нем заложены, ока
залось делом непростым. В этом 
Законе очень здоровые, силь
ные начала. Тот, кто сумел опе
реться на принципы, заложен
ные в Законе, очень сильно 
разворачивается. И это обора
чивается большой пользой и об
ществу, и трудовым коллекти
вам.

Перед поездкой в Красноярск 
я попросил обобщить этот ре
альный опыт. И вы знаете, ты
сячи предприятий, которые еще 
2—3 года назад находились в 
очень трудном положении, се
годня быстро набирают силы. 
Все предприятия, при всех труд
ностях имеют лучшие экономи
ческие результаты, чем пред
приятия, которые не перешли на 
принципы работы, заложенной в 
Законе.

С первого января все остав
шиеся предприятия переходят 
на принципы хозрасчета, само
финансирования. Таким обра
зом, вся экономика переводится 
на эти принципы. Думаю, чем 
быстрее будут осваиваться и 
реализовываться принципы, за
ложенные в этом Законе, тем 
быстрее мы почувствуем ре- 

. зультаты.
Конечно, на очереди вопрос и 

оптовой торговли, и вопросы це
нообразования. Все это очень 
взаимосвязано. Это будет слож
ный процесс, но я не думаю, 
что нам нужно ставить вопрос 
о том, что мы должны «реани
мировать» Закон о предприятии. 
Он живет и будет набирать 
силу!

Второй вопрос: «Как обстоят 
дела с Законом о добровольных 
обществах?» Этот Закон разра
батывается.

Далее. Вопрос, который вол
нует и В. Мироненко, и вас. 
Представительство комсомола 
при новом порядке выборов на 
Съезд народных депутатов СССР. 
Во-первых, я не согласен, что в 
этих документах, в поправках к 
Конституции, в самом Законе 
проявлено неуважение к комсо
молу. Думаю, что даже те, кто 
аргументировал это, сами впали 
в пренебрежение к другим об
щественным организациям. От 
этого надо быть свободным нам 
с вами. Что касается представи
тельства,— наши важнейшие ор
ганизации, такие, как партия, 
комсомол, профсоюзы, женсове
ты, кооперация, мне кажется, на 
Съезде депутатов СССР будут 
достойно представлены.

Один из выступавших товари
щей сослался на беседу, кото
рая передавалась по телевиде
нию с депутатом, где было ска
зано: «Хватит копаться в про
шлом». Ну, если копаться, то, 
может быть, и хватит, а вот изу
чать прошлое, знать нашу исто
рию, даже уже и историю пере
стройки,— это всегда очень 
важно и поучительно. У нас об 
этом уже был разговор, когда 
мы встречались в фойе дворца. 
Думаю, что каждое поколение, 
входя в жизнь, опирается на 
опыт предшествующих поколе
ний. Каждое поколение вместе с 
тем наращивает свой пласт, вно
сит свой вклад в развитие обще
ства. Каждый новый пласт в 
культуре возникает на предше
ствующих пластах культуры, 
вбирая диалектично все то, что 
отвечает сегодняшним ценно
стям, и добавляя, приращивая 
новые ценности.

Сегодня, когда мы хотим при
дать новое качество нашему об
ществу, следует очень бережно 
и уважительно отнестись к дея
тельности и труду каждого по
коления- советских людей. Во
брать в себя все ценное, что 
достигнуто предшествующим 
опытом, избавиться от всего то
го, что держит нас, отягощает 
наше общество, мешает рас
крыться социализму как подлин
но народному строю. Из этого 
рассуждения я как раз прихожу 
к ответу на вопрос, который 
здесь был поставлен.

Нам не безразлично прошлое. 
Мы будем относиться очень 
внимательно к нему, изучать его. 
Думаю, что мы еще только раз
вернули по-настоящему эту ра
боту и она нас выведет на очень 
важные открытия, исследования. 
Это будет нас вооружать, де
лать более сильными при реше
нии новых задач, которые вы
двинула перестройка.

О сроках обсуждения тех или 
иных документов, предложений, 
которые возникают в ходе пере
стройки. Здесь ситуация весьма 
противоречивая. С одной сторо
ны, мы хотим, чтобы все шло 
скорее. С другой стороны, и я 
особенно этому привержен,— 
чтобы все делалось основатель
но. Крупные предложения мы 
выносили и будем выносить на 
всенародное обсуждение. Если 
учесть, что основные принципы 
политической реформы были из
ложены уже на подходах к 
XIX партийной конференции, в 
ее решениях и резолюциях, то 
месяц, который мы наметили для 
обсуждения, думаю, позволит 
нам выйти на то, чтобы разо
браться во всем как следует. И 
еще надо иметь в виду: ведь мы 
же должны принять закон и на
чать подготовку к выборам. Ду
маю, что это будут уникальные 
выборы. И надо, чтобы у нас 
хватило времени. А на это нуж
ны месяцы. Уже скоро начнется 
выдвижение, обсуждение канди
датов, а потом голосование. И в 
апреле—Съезд народных депу
татов СССР. Значит, мы как-то и 
с этим связаны. И еще. Мы хо
тим, чтобы этот процесс шел, 
чтобы осенью решить вопрос и 
о перестройке Советов на мест
ном уровне. Выходит, и с этой 
точки зрения нам надо этот про
цесс сейчас активно двигать.

Так что я бы защитил те 
предложения, с которыми вы 
вышли. И больше того, обратил
ся бы к вам интенсифицировать 
обсуждение, но не ставить под 
сомнение сроки. Я вам расска
зал, в какой взаимосвязи эти 
сроки появились, поэтому я вас 
приглашаю к активному обсуж
дению.

Вижу, у вас осталось жела
ние выступить. Придется еще 
одну встречу.проводить, (Ожи
вление, смех). Вы хотели Ска
зать, да? Пожалуйста.

Ю. Баусов, член правления 
Московского общества инвали
дов, ответственный по работе с 
молодежью. Так или иначе проб
лема инвалидов сейчас начинает 
высвечиваться. Мы начинаем по
нимать, что это действительно 
государственная проблема. Люди 
хотят быть полезными общест
ву. Не могут. Нет протезов, нет 
колясок, нет помещения, где 
люди просто-напросто могли бы 
собраться. И кому, как не моло
дым людям, обратить внимание 
на проблемы молодых инвалидов. 
Есть мысль по этому поводу, 
есть уже кое-какой опыт. Надо 
подойти к этому очень серьез
но, на научном уровне. Надо со
трудничать.

М. С. Горбачев. Хорошо. Здесь 
еще появились вопросы. Многие 
повторяются'. Но есть и новые. 
Спрашивают, каким образом пар
тия после отмены на XIX партий, 
ной конференции разнарядки по 
приему в партию будет регули
ровать свой социальный состав?

Он будет регулироваться тем, 
что будет повышаться требова
тельность партийных организа
ций к отбору в ряды партии. 
Нам нужны настоящие, предан
ные великой идее люди. И здесь 
будет уместным и оправданным 
и мнение комсомола, и мнение 
беспартийных, в общем, это дол
жен быть гласный отбор. Мне 
думается, если вот мы такой, 
ну, назовем это, механизм отбо. 
ра создадим, то обезо
пасим партию от того, что 
она окажется пристанищем для 
карьеристов, усилим ее. То 
есть и тут демократиза
ция должна обеспечить приток 
настоящего» преданного социа
листической идее пополнения. 
Как это получится, давайте вме
сте обсудим. Комсомолу особен
но об этом надо думать, ибо 
ведь 2/3 вступающих в партию 
— это комсомольцы. На вас ле
жит большая ответственность.

Здесь интересуются проблемой 
подготовки к созданию юриди
ческой службы в народном хо
зяйстве. Большая проблема! Мы 
испытываем голод к кадрах и 
экономистов, и юристов. Мы 
нуждаемся в юридической служ
бе, а для этого потребуется рас
ширить программу подготовки 
юридических кадров. Это просто 
жизненно необходимо.

Вопросы идут. Наверное, я не 
успею на все ответить. Знаете 
что, я вас хочу заверить, что 
мы обдумаем все ваши вопросы. 
На главные — политические, мас
штабные вопросы — я все-таки 
сумел дать ответ. И я делаю 
вывод, что таких встреч со мной 
и другими руководителями пар
тии и государства должно быть 
больше, они должны быть более 
регулярными.

Я очень доволен этой встре
чей, особенно тем, что она про
шла в такой атмосфере, которой 
еще несколько лет, два-три года 
назад, не было. Это само по се
бе замечательно. Это доказыва
ет, что перестройка живет и 
набирает силу и на ее стороне 
— наша комсомолия, наша моло
дежь.

Еще раз поздравляю вас с 70- 
летием комсомола, желаю доб
рых свершений и удач!

Во встрече и беседах с мо
лодежью приняли участие това
рищи Зайков Л. Н., Медведев 
В. А., Разумовский Г. П.

(ТАСС).

СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
Шестая сессия областного 

Совета народных депутатов 
двадцатого созыва, которая 
состоялась вчера в Доме по
литического просвещения об
кома КПСС, вызвала боль
шой интерес общественности. 
Ведь обсуждаемый вопрос — 
о состоянии экологической 
обстановки в области и ме
рах по ее оздоровлению — 
касается всех и каждого. 
Прошло время, когда толко
вали о помощи природе — 
сейчас ее надо спасать.

Выступивший на сессии с 
докладом председатель ис
полкома областного Совета 
народных депутатов В. М. 
Власов рассказал о большой 
подготовительной работе. 
Так, например, в двадцать 
городов и районов области 
выезжали бригады, возглав
ляемые руководителями' по
стоянных комиссий.

Параллельно с работой 
бригад областная плановая 
комиссия совместно с испол
комами местных Советов под
готовила проект технических 
мероприятий по оздоровле
нию экологической обстанов
ки в каждом городе и рай
оне на основе предложений 
предприятий, организаций, 
учреждений, общественно
сти.

Основным содержанием 
второго этапа подготовки сес
сии стало обсуждение пла
на мероприятий в городах и 
районах. Высокое чувство 
ответственности проявили все 
депутаты областного Совета, 
участвовавшие в этом важ
ном деле.

В результате всего этого 
на рассмотрение и утвержде
ние сессии представлена про
грамма охраны окружающей 
среды и рационального ис
пользования природных ре
сурсов Свердловской области 
на период до 2005 года.

С содокладом па сессии вы
ступил председатель посто
янной комиссии по охране 
природы областного Совета 
народных депутатов, дирек

тор Института химии Ураль
ского отделения АН СССР 
Г. П. Швейкин.

Выступившие в прениях 
депутаты внесли ряд допол
нительных предложений по 
оздоровлению экологической 
обстановки в области. В ча
стности, перевод автотранс
порта на газовое топливо, 
создание ' лабораторий по 
анализу поступающих в тор
говлю овощей и фруктов, 
включение природоохранных 
объектов строителям в гос
заказ, перечисление штра
фов, взимаемых с предприя
тий за нарушение экологи
ческой обстановки, в местный 
бюджет.

Вторым вопросом повестки 
дня сессии была информация 
облисполкома о выполнении 
решений четвертой сессии 
областного Совета народных 
депутатов «О мерах по даль
нейшему развитию сельских 
подсобных хозяйств промыш
ленных предприятий и орга
низаций, личных подворий 
граждан, коллективного садо
водства и огородничества в 
соответствии с требованиями 
июньского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС».

Сессия решила организаци
онные вопросы.

Принято решение о совер
шенствовании организацион
ной структуры отделов и уп
равлений облисполкома. Уп
разднен ряд подразделений, 
в частности, отдел народно
го образования, управление 
профтехобразования. Созда
ны главное управление народ
ного образования, территори
альное государственно - ко
оперативное производствен
ное объединение бытово
го обслуживания населе
ния. территориальное объеди
нение жилищно-коммуналь
ного хозяйства и ряд других. 
Утверждены начальники уп
равлений и генеральные ди
ректора объединений. Обра
зован комитет по охране при
роды.

ОНИ СТОЯЛИ II две ко
роткие неровные ше

ренги. В домашней одежде, с 
чемоданами и рюкзаками... 
Бывшие солдаты и сержанты, 
прибывшие на военные сбо
ры. В этот момент они еще 
не чувствовали на себе дей
ствия уставов и положений 
воинской дисциплины. И, на
верное, поэтому старший лей
тенант Олег Монастырев, ра
ботник Чкаловского райвоен
комата города Свердловска, 
ответственный за сборовую 
подготовку военнообязанных 
запаса, принял тоже свобод
ную позу, заложив руки за 
спину.

Молодой человек в штор
мовке и ярких кроссовках 
вдруг громко заговорил:

— Зачем нам все это? Я 
уже свое отслужил и пороха 
понюхал,— глядя в упор на 
офицера, он продолжил: — За 
столом в военкомате-то хо
рошо. Не пыльно и не каплет. 
И служба идет, и зарплата.

На мгновение Олег опешил. 
От обиды лицо пошло крас
ными пятнами. Он непроиз
вольно повел плечами, и чер
ная перчатка протеза вместо 
левой руки показалась из-за 
его спины.

— Ты что, очумел? — ткнул 
парня в бок сосед.

— Посмотри на его руку. 
Он из Афганистана.

Олег молча слушал сбивчи
вые слова извинения, а растре
воженная память снова и сно
ва возвращала его к незабы
ваемому прошлому...

Свою будущую профессию 
он твердо определил еще в 
седьмом классе: буду воен
ным! Дед его—Яков Афа
насьевич Зорин — был развед
чиком, дошел от Москвы до 
самого края Великой Отечест
венной. Олег мог часами слу
шать его рассказы о былых 
сражениях, о фронтовой друж
бе, о верности воинскому дол- 
ГУ-

Но самым большим празд
ником для юноши были те 
минуть!, когда, достав неболь
шую шкатулку, он кончиками 
пальцев осторожно касался де

довских регалий: муарового 
покрытия орденов Красного 
Знамени, выпуклой фигуры 
красноармейца посреди лучей 
двух орденов Красной Звезды, 
блестящего серебра медали 
«За отвагу». И, конечно, даже 
в мечтах не держал школьник 
из города Южноуральска Олег 
Монастырев, что пройдет не

----------------------- характер огненной закалки------------------------

...Н МУЖЕСТВО В НАСЛЕДСТВО
так уж много времени, и од
на из таких же наград укра
сит и его парадный китель...

«...Мускул свой, дыханье и 
тело тренируй с пользой для 
военного дела». Первое место 
в городе по борьбе самбо 
среди юношей, разряд по лы
жам, неистовая любовь к тех
нике, привитая отцом Алексе
ем Петровичем — водителем 
одного из автопредприятий го
рода, самодисциплина и обя
зательность — все эти воспи
танные родителями в Олеге 
черты сторицей окупились уже 
в Бакинском высшем военном 
командном училище, сослу
жили хорошую службу и в го
роде, где он начинал команди
ром мотострелкового взвода, 
потом — командиром развед
взвода в танковом полку.

...Уже на погонах появилась 
третья звездочка, ушло пред
ставление на должность коман
дира роты, как труба позвала 
в поход.

8 судьбе каждого поколе
ния есть своя веха, свои па
мятные зарубки на стволе 
жизни. Для многих наших мо
лодых соотечественников та
кой вехой, таким камнем вы
сокой пробы стал Афганистан.

Кабул встретил раскаленным 
покрытием аэродрома, на ко
торое он ступил 10 мая 1987 
года, доброжелательными, но 
оценивающими взглядами бу
дущих сослуживцев и пестрой 
восточной экзотикой дуканов 
и базарчиков торговой ули

цы, прозванной солдатами и 
офицерами стоящей непода
леку их части «Веселой».

Начались суровые военные 
будни: подъем, физзарядка, 
подготовка техники. Солдаты 
батальона с нескрываемым 
одобрением смотрели, как 
старший лейтенант Монасты
рев частенько сам, засучив ру

кава, копался в моторах, при
стреливал оружие. «Делай, 
как я»,— таков был девиз офи
цера.

Первое боевое задание Олег 
получил в конце мая: надо 
было со взводом сопроводить 
большую колонну армейских 
машин с продовольствием, го
рючим, медикаментами в Дже
лалабад. Задание для развед
чиков на первый взгляд про
стое: проверить маршрут и 
на наиболее опасных участках, 
между нашими заставами, рас
положенными друг от друга 
на расстоянии нескольких ки
лометров, выставить охране
ние.

Выводя на сопки боевую 
группу, или «блок», как ее 
называли, Олег впервые попал 
под обстрел. Разбрасывая кам
ни и осколки, в клубах крас
новатого дыма рвались мины, 
тоненькими голосами пели пу
ли. Теперь Олег воочию убе
дился, сколь велика ответст
венность командира в бою, 
где надо не только выполнить 
задачу, но и сохранить солдат.

В бою не думают о смерти. 
Иначе из бойца можно прев
ратиться в плакальщика, хлю
пика, труса. Люди думают о 
жизни. И в этом их сила.

...Имя этого белокурого, го
лубоглазого капитана не оста
лось в памяти Олега. Они поз
накомились всего час назад: 
поговорили, покурили, потом 
вместе с капитаном Николаем 
Будеско, артиллерийским кор

ректировщиком старшим, лей
тенантом Романом и солда
том-радистом взгромозди
лись на горячую броню БМП 
и отправились выполнять за
дание.

Оставив машину на обезоб
раженном разрывами шос
се, спустились в лощину и 
двинулись к намеченному пунк

ту... Четыре взрыва прогро
хотали почти одновременно. 
Трое из них погибли на месте, 
а тот белокурый капитан был 
еще жив. Он умер уже в вер
толете, который вызвал Олег...

Причудлива человеческая па
мять. Многое в ней навсегда 
исчезает, что-то видится буд
то через дымку. Но есть эпи
зоды, проступающие с такой 
свежестью и отчетливостью, 
словно это было вчера...

Утро последнего дня июня 
походило на многие из тех, 
что уже остались позади. Олег 
проснулся около четырех ча
сов, умылся в ручейке. «То
варищ старший лейтенант, завт
рак готов»,— позвал его раз
ведчик Роман Христенко, об
щительный, смелый солдат, ра
ботавший до армии поваром. 
Он сегодня, перед выходом 
на боевое задание, решил на 
славу угостить товарищей. 
Весь взвод с аппетитом отве
дал поджаристой гречневой 
каши с салом, дуя на пальцы, 
проглотил горячие лепешки.

— Говорят, вас забирают 
от нас? — спросил Олега Хри
стенко, когда завтрак подхо
дил к концу. — Командиром 
разведроты?

— .И откуда ты, Роман, все 
знаешь? — улыбаясь, спросил 
Олег.

— Солдатское радио, това
рищ старший лейтенант. Жаль: 
привыкли мы к вам,— огорчен
но добавил разведчик.
— Командира взвода Мона- 

стырева к командиру части!— 
крикнул радист из БМП,

— Вот что, старший лейте
нант. Есть приказ о назначе
нии тебя командиром развед- 
роты. Но сегодня с твоим 
бывшим взводом послать не
кого. Так что придется само
му,— произнес подполковник 
Прудников.

— Я готов,— ответил Олег.
Разведчики двигались по «зе

ленке». За развесистыми ку
стами, окаймлявшими со всех 
сторон большое пшеничное 
поле, проглядывались строения 
населенного пункта Перана. 
Все тихо. Но вот защелкали 
одиночные прицельные вы
стрелы. Взвод залег. «Осмот
реться и ждать команду!» — 
громко распорядился Олег. И 
тут пронзительно-голубое не
бо словно свалилось на сол
дат. Частокол разрывов стал 
окружать разведчиков, пуле
метные очереди густо секли 
воздух, и он, казалось, искро
шенный на мелкие части, па
дал на землю.

«Попал в засаду. Веду бой. 
Силы противника выясняю»,— 
полетел в эфир доклад стар, 
шего лейтенанта. Прошло око
ло часа, «Духи» подожгли оба 
подошедших на помощь тан
ка, загорелась и одна из двух 
боевых машин пехоты. Поя
вились раненые.

«Выходите из зоны»,— про
звучал в наушниках радиста 
приказ командира группы. Рас
поряжение Олега об отходе 
прозвучало почти одновремен
но с близким разрывом. Ра
неный сержант со стоном опу
стился на землю. Олег кинул
ся к нему, чтобы перевязать, 
но бинтов у него уже не ока
залось.

— Ахмед, пакет скорее! — 
крикнул он санинструктору. 

что был рядом, и протянул 
левую руку...

Тупой удар опрокинул его 
навзничь. Падая, Олег увидел, 
что рука, разможженная выше 
локтя, висит на лоскутках ко
жи, Офицер выхватил нож... 
Пока санинструктор наклады
вал жгут на культ», Олег от
давал последние команды. На 
машину он сел самостоятель
но.

Сил хватило и на те, чтобы, 
добравшись до расположения 
части, отдать командиру окро
вавленную, в дырочках, карту 
и без посторонней помощи 
забраться в вертолет, доста
вивший его в Кабульский гос
питаль... Там руку отняли по 
плечо. Начиналась гангрена.

«Неужели служба для меня 
кончилась? Неужели конец то
му, к чему стремился, чем 
жил? Нет! Буду добиваться, 
чтобы оставили в армии».

Он хорошо запомнил тот 
день, когда, сопровождаемый 
добрыми напутствиями дру
зей, шагнул за ворота воен
ного госпиталя в Ташкенте и, 
пройдя несколько шагов, сел 
на скамейку, запрокинул го
лову к солнцу.

— Наташка! Милая! Пришел 
ответ на мой рапорт министру 
обороны, «вам разрешено про
должать службу в системе 
военных комиссариатов». Раз
решено продолжать службу!— 
обхватив жену, он закружился 
вместе с ней по комнате,

...В канун сорок третьей го
довщины Победы старшему 
лейтенанту О. Монастыреву 
был вручен орден Красного 
Знамени. За доблесть и му
жество при выполнении интер
национального долга.

— Хочу поступить в акаде
мию, потом стать преподава
телем. Мечта вполне реальная. 
Да и супруга ее поддержива
ет. Значит, справлюсь, — ска
зал мне на прощанье Олег 
Алексеевич. Я знаю, справит
ся.

И. СЕМЕННИК, 
инвалид Великой 

Отечественной войны.
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НА СМЕНУ!
моя первая книжка встреча для вас

Продолжаем публикацию 
стихов молодых «неизданных» 
поэтов. Пока еще издатель
ства заинтересуются их руко
писями, пока книга выйдет в 
свет — пройдет срок нема
лый настолько, что и моло
дость пройдет.

Вот мы и предложили мо-

лодым стихотворцам «изда
вать» книгу в газете. Пусть 
не смущает вас «детское» на
звание рубрики — ведь здесь 
все точно: и личностное «моя», 
и то, что действительно «пер
вая», и «книжка» — потому 
что маленькая, всего несколь
ко стихотворений. Пусть на
строит она вас на волну инте
реса и доброжелательности, в 
которых нуждаются все поэ
ты, а в молодости особенно.

Ирина Кузнецова, чьи сти
хи вы сегодня прочтете, — 
участница XII! областного со
вещания молодых литерато
ров, проходившего нынешней 
весной в Свердловске. Руко
водитель семинара, в котором 
занималась Ирина, поэт Лео
нид Шкавро, отметил ее сти
хи среди лучших, что были 
представлены на совещании.

Ирина КУЗНЕЦОВА

Несостоявшиеся
Л нас с тобой уже 

не смешают с пылью, 
и не освищут, и не 

отхлестают — 
ломают лишь 

расправленные крылья 
и лишь живых на свете 

убивают.
Мы — не из тех, 
чьи беспощадны судьбы 

и для кого на свете — 
ни души, 

мы — не поэты, что 
сломали зубы 

о черствый ломоть 
вездесущей лжи.

И не из тех, что в пытках 
умирали 

за клич (официально — 
за грехи!) — 

нас от самих себя 
застраховали, 

внушив, что наши 
не нужны стихи.

Нас не везли в кошмар 
реанимаций, 

и боль Высоцкого 
не в нас кричит, 

нам не сулят посмертных 
коронаций 

растроганные нынче 
палачи.

Мне с детства сон 
один и тот же снится — 
я расправляю крылья... 

тянет ввысь...

Нам не дали поэтами 
родиться, 

и мы с тобой вообще 
не родились.

* * *
Я не хочу поэзии такой, 
которая вскрывает раны, 
но медлит с исцеленьем их, 
хоть каждое орудие 

способно 
играть одну лишь, 
основную роль, 
и скальпелем хирург 
способен рану вскрыть, . 
но им зашить не может. 
Скажите, что — игла, 
я брошу скальпель...

* * *
Прощались долго 

на перроне, 
на лицах бледных, лицах 

белых 
отчаянье гасило стоны. 
Моя надежда в поезд села 
и помахала из окошка. 
Вдруг, понимая, что 

слабею, 
я было кинулась за нею, 
но проводник столкнул 

с подножки.
Экспресс унесся.

На вокзале 
и провожали, и встречали 
а внутрь, в залы, несся 

холод — 
там открывался выход 

в город.

что идет в кино?

Александр СОЗОНТОВ, главный режиссер

Свердловского академического театра драмы

«ХОЧУ РАЗБУДИТЬ!..»
с чего начинает свой полет птица?

того, что расправляет нрылья, набирает 

чем взлететь, птица должна почувствовать

— Как вы думаете, 
— Ну, наверное, с 

в грудь воздух.
— Нет, Прежде 

себя свободной.
— Александр Петрович, а

вы свободны как художник!
— Видите ли, свободу не

возможно пощупать, ее нель
зя поймать или получить. Она 
может быть только в тебе са
мом и поэтому возможна 
только тогда, когда ты достиг
нешь совершенства. Я стрем
люсь к совершенству, значит — 
к свободе.

— Вы не боитесь совершен
ства!

— Нисколько. Я верю Саль
вадору Дали, который сказал: 
«Художник, не бойся совер
шенства — тебе никогда не 
достичь его».

Александр Петрович Созон
тов —■ новый главный режис
сер Свердловского академиче
ского театра драмы. Лишь не
которые свердловчане слыша
ли о нем. А для большинства 
зрителей Созонтов пока — те
атральная загадка.

— Александр Петрович, копь 
скоро вы так цените свободу, 
вы, наверное, авангардист!

— Нет.
— Что же вы исповедуете 

в искусстве!
— Исповедую Правду. Вы

сшую правду искусства — ху
дожественную.

— А как определить грани
цу между явлениями художе
ственными и нехудожествен
ными!

— Это зависит от самого 
художника, его культуры, вку
са, от таланта, наконец! В ис
кусстве правят две величи
ны — постоянная и перемен
ная. Постоянная величина — 
это бездарность. Она никогда 
не меняется. А вот талант — 
величина переменная, может 
гибнуть, может и возрождать
ся.

Так сложились обстоятельст
ва, что Александр Петрович 
был назначен главным режис
сером, пожалуй, в один из са

мых нелегких периодов жизни 
Свердловского театра драмы. 
После смерти прежнего худо
жественного руководителя 
А. Л. Соколова театр начал 
терять почву под ногами. Ча
стая смена режиссеров, а вслед
ствие этого — отсутствие ху
дожественного лидера, про
граммы, неудовлетворенность 
актеров. Театр постепенно те
рял и зрителей.

— Александр Петрович, вы 
хотите, чтобы театр вновь об
рел своего зрителя!

— Очень хочу.
— И верите, что наступит 

такой момент, когда на спек
такль невозможно будет ку
пить билеты!

— Увы, пока не верю. Ме
сяц назад на гастролях в Мин
ске я внимательно вглядывал
ся в лица зрителей. И поду
мал: а ведь большая часть 
из них пришла сюда «ни за 
чем» — просто так, ради спек- 
такл я.

— А ради чего, по-вашему, 
зритель должен идти в театр, 
если не из-за спектакля!

— Ради себя...
Знаменитый индийский гуру 

Раджниш рассказывал своим 
ученикам легенду о десяти 
слепых: «Все они думали друг 
о друге, но никто не мог по
нять, почему каждый насчиты
вает только девять слепых. 
Вся беда этих старцев была в 
том, что каждый из них забы
вал о самом себе».

— Я думаю, — продолжает 
Александр Петрович, — что 
при сегодняшнем «массовом» 
общении каждый из нас тяго
теет к одиночеству. И я хочу, 
чтобы на наших спектаклях 
люди прислушались, пригля
делись к себе. Хочу в каждом 
зрителе разбудить самого се
бя — плохого, хорошего, доб
рого, злого — Человека.

— Почему вы открываете

свой первый сезон в Сверд
ловске спектаклем «Подки
дыш» по пьесе В. Гуркина! 
Ведь сама пьеса...

— Знаю-знаю, что вы ска
жете: пьеса такая незаметная, 
тихая, а мне как режиссеру- 
новичку надо бы наоборот 
«громыхнуть» чем-нибудь. 
Верно?

— Вообще-то да.
— А я не хочу «громыхать». 

Просто хочу напомнить лю
дям, что, кроме пороков, ела, 
есть еще добро и вера.

Созонтов — москвич, вы
пускник театрального учили
ща им. Б. В. Щукина. Он --- 
вахтанговец. А вахтанговское 
начало в театре — это избы
ток жизненных сил и вера. Та 
самая вера в добро и спра
ведливость, которой так недо
стает нам сегодня.

— Александр Петрович, вы 
верите в судьбу!

— Конечно. Как же в нее не 
верить, если мне никогда не 
удается сделать так, как я хо
чу. Я только располагаю, а...

— Значит, ваши желания 
редко сбываются!

— К сожалению, да.
Александр Петрович очень 

много курит. Спрашиваю, не 
допинг ли это? Отвечает, что 
нет — просто вредная привыч
ка. Очень хотел бы от нее из
бавиться — одной проблемой 
было бы меньше.

— Избавиться бы от всех 
проблем — к черту! Душу ус
покоить.

— Но, Александр Петрович, 
боюсь, что это невозможно. 
Вы уж, по крайней мере, ни
как не похожи на спокойно
го человека. Ну, хотя бы по
тому, что вы творите. Потому 
что хотите...

— Хочу всех разбудить!..
— Как вы думаете, поче

му птицы летают?
— Ну, наверное, потому, что 

они не спят.
Встречу провела 

М. БОРОВИК.

НОВОСЕЛЬЕ
В СТАРИННОМ

ДОМЕ
Запомните эту дату: 31 ок

тября 1988 года. Самый обыч
ный понедельник, и все же — 
праздничный. В этот день в 
старинном свердловском 
особняке, что по улице 
8 Марта, 8, справил нрво- 
селье Дом актера.

Гостей встречали с полу
дня статные распорядители в 
ливреях и галантный мажор
дом. Праздник начался с 
экскурсии по залам и гости
ным дома — все новехонь
кое, паркет спорит блеском с 
зеркалами, а в зеркалах отра
жаются бесчисленные огни 
люстр. И в каждой гостиной— 
танцующие пары, стихи, пе
ние, музыка...

Традиционной ленточки, ко
торую обычно перерезают 
ножницами у входа, не было. 
Главное место в Доме акте
ра—конечно, сцена. И, развя
зав нарядно задрапирован
ный бант, раскрыли занавес 
на сцене актеры — ведущие 
праздника Галина Петрова и 
Григорий Гецов. Это и было 
самым торжественным момен
том.

С приветственным словом 
обратился к Хозяевам и го
стям Дома актера первый 
секретарь Свердловского об
кома КПСС Л. Ф. Бобыкин. 
От имени правления Союза 
театральных деятелей РСФСР 
поздравил земляков-коллег с 
новосельем народный артист 
СССР В. А. Курочкин.

Все театры Свердловска, ве
тераны сцены, творческие 
союзы, областное управление 
культуры приготовили новосе
лам подарки и приветствия в 
веселой форме «капустников». 
Праздник продолжался до
поздна. Не было конца шут
кам, розыгрышам, не пусто
вало и кафе, оборудованное 
в заброшенном прежде под
вале. И название у него ис
тинно театральное: «Дебют».

С дебютом, Дом актера!

К. ОСИПОВА.

пр игпашаюш ячишься
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ

на дневное подготовительное отделение 
по специальностям «АРХИТЕКТУРА» и «ДИЗАЙН». 

На подготовительное отделение принимаются .ища 
с законченным средним образованием из- числа пере
довых рабочих всех отраслей народного хозяйства, 
колхозники со стажем работы не менее двух лет, ли
ца. уволенные в запас из рядов Советской Армии.

К заявлению прилагаются документ об образова
нии (подлинник); копня трудовой книжки, заверен
ная руководителем предприятия; направление (форма 
ПО-Ю или ПО-11) или направление из воинской части 
(рекомендация); характеристика с места работы: ме
дицинская справка (форма 286/у); 10 фотокарточек 
(3X4 см без головного убора).

Прием документов — по 15 ноября.
Зачисление проводится по итогам собеседования па 

рисунку, математике, русскому языку.
Начало занятий — 1'декабря.
Принятые на подготовительное отделение получают 

стипендию и обеспечиваются общежитием. Лица, сдав
шие выпускные экзамены, зачисляются на первый 
курс института без вступительных экзаменов.

Наш адрес: 620219, Свердловск, ул. К. Либкнехта, 
23. Справки по телефону 51-80-45. .

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
им. Ленинского комсомола

ПРОВОДИТ ПРИЕМ
на дневное подготовительное отделение с отрывом от 
производства на все факультеты и специальности ин
ститута.

Принимаются лица с законченным средним образо
ванием, работающие во всех отраслях народного хо
зяйства, со стажем практической работы не менее двух 
лет в качестве рабочих и колхозников по направлени
ям предприятий, организаций, учреждений, а также 
военнослужащие, уволенные в запас из Вооруженных 
Сил СССР, по направлениям командования воинских 
частей.

Закончившие подготовительное отделение зачисля
ются на 1-й курс без вступительных экзаменов вне 
конкурса.

Адрес института: 620032, Свердловск, Сибирское 
шоссе, 37, комн. 419 (авт. № 1, 31, 32, ост. — «Ле
сотехнический институт»). л

Справки по тел. 24-96-34.
©

СВЕРДЛОВСКОЕ АПТЕЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР МОЛОДЕЖИ 

для направления на подготовительное отделение (раб
фак) по дневной и вечерней формам обучения в Перм
ский фармацевтический институт.

Принимаются лица до 34 лет с законченным сред
ним образованием из числа рабочих, колхозников, уво
ленных в запас из рядов Вооруженных Сил, младшего 
медицинского персонала со стажем не менее 2 лет —

«ШУТЭНЫ» ОТ ОДИНОЧЕСТВА
Картину студии им. 

М. Горького «Шут» можно 
отнести к новому направле
нию кино, которое стремится 
исследовать подростковый 
бунт против сложившегося 
уклада жизни, ханжеской 
«морали». Если Плюмбум 
выслеживал и предавал, то 
девятиклассник Валя Успен
ский «шутэнит» — разыгры
вает.

Уколы, «шутэны», кото
рые он наносит однокласс
никам, учителям, просто про
хожим, не приносят, вроде 
бы, физической боли. Но они 
больно ранят по самолюбию, 
унижают человеческое до
стоинство.

Авторы фильма обращают 
внимание зрителя на то, что 
Валя умен, начитан, его ин
тересы широки. Пусть он во 
многом не прав, переусердст
вуя в своих розыгрышах, но 
он — натура талантливая и 
одновременно жестокая, ли
шенная сочувствия к людям. 
Валя создает вокруг себя по
ле некоего шутовства, презре
ния к окружающим, выбрать
ся из которого ему уже труд
но. Вот и одноклассница Ири-

матики Игорь Александрович 
(И. Костолевский) понял его 
и по-умному деликатно смог 
ему оппонировать.

Фильм «Шут» сценариста 
Ю. Симонова и режиссера 
А. Эшпая наверняка вызовет 
споры, к которым авторы, по
хоже, стремились, не расстав
ляя в своей работе всех точек 
над «и».

Вторая премьера студии им. 
М. Горького—«Дом с приведе
ниями» режиссера Е. Гальпе
рина и известного сценариста 
С. Лунгина («Мичман Па
нин», «Добро пожаловать, 
или Посторонним вход вос
прещен», «Внимание: черепа
ха!», «Розыгрыш», «Агония») 
исследует более ранний 
школьный возраст вторых- 
седьмых классов, когда за
рождаются характеры, закла
дываются социальные роли 
каждого человека.

Маленькая Оля Николаева, 
новенькая во 2 «б» классе, 
явно внушает авторам надеж
ду — это человек с чувством 
собственного достоинства. 
Долг, честь, сострадание — 
качества, уже воспитанные в

на, защищаясь, «бьет» его 
тем же болевым приемом.

Одна из причин скепсиса и 
позерства героя фильма — 
одиночество. До Вали нет де
ла родителям, его избегают 
ровесники, не любят учителя. 
И только преподаватель мате-

Оле семьей, в новой школе 
подвергаются испытанию. Эта 
проверка на прочность угото
вана ей своими сверстницами, 
а точнее лидером класса 
Мариночкой Кондратенко. 
Властолюбивая девчонка по
чувствовала в Оле, независи

мом человеке, угрозу своему 
могуществу.

«Подданные революции» 
(Свердловская киностудия) — 
этот фильм посвящен памяти 
тех, кто сражался за Совет
скую власть. Одним из многих 
среди погибших был славный 
сын латышского народа Инд- 
рикис (Генрих) Звейниекс. 
Участник революционного 
движения в Латвии, комис
сар Инзенской дивизии, кото
рой командовал Янис Лацис. 
Недавно на родине Звейниек- 
са, в Лубане, открыт памят
ник ему.

Фильм рассказывает о пос
леднем годе жизни молодого 
комиссара. Авторам сценария 
Ю. Карасику, Н. Синельнико
вой и режиссеру - дебютанту 
Сергею Мартьянову хотелось 
отразить «нравственный под
виг юноши-комиссара», чье 
имя увековечено на Красной 
площади.

В картине действует нема
ло исторических личностей — 
Лацис, Тухачевский, Куйбы
шев, Гай. В главной роли 
снялся Андис Строде.

«Запретная зона» («Мос
фильм») — фильм известного 
актера и режиссера Николая 
Губенко, сделанный на осно
ве подлинных событий. Эти 
события — стихийное бед
ствие в средней полосе Рос
сии — созвучны недавнему 
взрыву на нашей Сортиров
ке. Разрушения, беда, несча
стья, и разное поведение лю
дей в этой беде.

В «Запретной зоне» снима
лись известные мастера экра
на Ж. Болотова, К. Лавров, 
Н. Мордюкова, В. Зельдин, 
В. Ларионов, И. Смоктунов
ский.

Из серии «фильмов-ужа
сов» зрители увидят фанта
стическую картину «Заклятие 
Долины Змей», снятую «Тал- 
линфильмом» совместно с 
польской студией «Око». Ее 
поставил польский режиссер 
Марек Пестрак, известный 
нам по фильму «Дознание 
пилота Пиркса».

Завязка событий «Закля
тия...» вполне банальна. Поль
ский профессор Сорбонны, 
знающий индокитайскую тай
нопись, откликается на прось
бу французского коллекцио
нера расшифровать древний 
манускрипт. Он и не подозре
вает, что его чисто научное 
любопытство станет причиной 
непредсказуемых приключе
ний...

Р. ПАЛЕВИЧ.

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Шут».

Редактор В. ЕФИМЧИК.

312281. Надеюсь познако
миться с молодым человеком 
нс старше 30 лет, без вредных 
привычек, имеющюм серьезные 
намерения, желательно с выс
шим образованием. О себе: 23 
года, свердловчанка, стройная, 
внешне приятная, рост 168, ме
дик (образование высшее). От
вечу‘на письмо с фотографией.

312175. Молодой мужчина 
(рост 163), по образованию ин
женер, характера спокойного, 
нрава веселого. убежденный, 
что главное в жизни — увле
ченность в работе и любовь, а

в любви — стремление в взаи
мопониманию, ответит на пись
мо единомышленницы не стар
ше 30 лет.

0567. Жительница г. Набереж
ные Челны ,(27 лет. рост 168, 
образование высшее) желает 
познакомиться 'с мужчиной не 
старше 35 лет. Ответит на пись
мо с фотографией. *

378001. Молодая свердловчан
ка (рост 162), воспитывающая 
двухгодовалого сынишку, хоте
ла бы познакомиться с мужчи
ной в возрасте до 30 лет, лю
бящим детей.

Письма абонентам направляйте по адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарского, 78, служба семьи «Надежда», 
абоненту №... Тел. 55-24-72.

Просим всех, кто обращается в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим адресом.

Брачные объявления вы можете опубликовать, не посещая 
«Службу семьи» лично. Для этого нужно оформить денежный 
перевод в размере 53 рублей 50 копеек на расчетный счет 
№ 500404 в Кировском отделении Жилсоцба^нка г. Свердлов
ска. Почтовый индекс 620219, Свердгорпрокатразнобыт, уча
сток № 3 —* с пометкой *Для «Службы семьи» и выслать кви
танцию об оплате по адресу «Службы семьи».

на очное отделение, на вечернее — не менее -1 года. 
Члены колхозов и совхозов могут быть направлены на 
учебу независимо от рода деятельности и стажа ра
боты.

Срок обучения соответственно — 8 и 10 месяцев. 
Зачисление проводится по итогам собеседования.
Обращаться по адресу: 620619, Свердловск, ул. Р. 

Люксембург, 34. Телефон 51-55-32.
©

УРАЛЬСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРОВ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 

ТРАНСПОРТА имени Я. М. Свердлова 
организует 7-месячные вечерние 

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ.
Занятия — 3 раза в неделю по вечерам.
Подготовка к экзаменам проводится по трем пред

метам: математике, физике, русскому языку и
литературе. Высококвалифицированные преподавате
ли проводят занятия в соответствии со всеми экза
менационными требованиями.

Все окончившие подготовительные курсы получают 
преимущественное право при поступлении в УЭМИИТ.

Для обучения надо подать заявление на имя ректо
ра института с приложением квитанции об уплате де
нежного взноса.

Прием заявлений — ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 9 до 17 час. 30 мин. по адресу: 
620079, Свердловск, ул. Колмогорова. 66, комн. 256. 
Остановки городского транспорта — «Управление до
роги» и «Колмогорова».

Справки по телефонам: 57-55-58 и 58-34-71.

©

СВЕРДЛОВСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на подготовительное отделение по дневной форме обучения.

На дневное обучение принимаются слушателями для пол- 
готовки по специальностям: механизация сельского хозяй* 
ства, агрономия, ветеринария и зоотехния.

На подготовительное отделение принимаются рабочие 
совхозов, подсобных хозяйств, колхозники со стажем ра
боты не менее 2 лет. выпускники общеобразовательных 
школ — члены ученических производственных бригад без 
стажа работы и лица, уволенные из рядов Советской Армии.

Зачисление проводится по итогам собеседования. Слуша
телям подготовительного отделения в период обучения с 
отрывом от производства выплачивается стипендия и пре
доставляется общежитие

Прием заявлений — по 25 ноября. Зачисление — с 25 по 30 
ноября. Начало занятий — с 1 декабря. Для уволенных в 
запас военнослужащих прием документов продлен до 15 
января.

Срок обучения — 8 месяцев.
Лица, направленные на подготовительное отделение, 

представляют: заявление, направление или рекомендацию 
воинской части, характеристику, документ о среднем об
разовании (в подлиннике), медицинскую справку (086 у или 
№ 286), копию трудовой книжки, 16 фотографий 3x4 см.

Документы направляются по адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ул. Карла Либкнехта. 42, ССХИ, подготовительное от
деление.

Справки по телефонам: 55-58-94. 51-51-41.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
3-XI ДЕМОН

СВЕРДЛОВСКИЙ ТЮЗ 
им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 11 час. и 14 час. 

МАУГЛИ
3-Х1 в 19 час. СЛЕДСТВИЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня ИГРА В ФАНТЫ 
3-Х1 ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Спектакль О БЕДНОМ ГУ
САРЕ. объявленный на се
годня. переносится на 8-ХП.

Спекта к л ь 11Ы ГА Н - ПРЕМЬ
ЕР. объявленный на 3-Х1, 
переносится на З-ХП.

Билеты действительны.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Большое при

ключение Зорро.
СОВКИНО — Заклятие До

лины Змей.
САЛЮТ — Дорогая Елена 

Сергеевна. Кинг Конг (две 
серии).

ТЕМП — Большое при
ключение Зорро. Гараж.

УРАЛ — Жертвоприноше
ние (две серии). Всадник 
без головы. Мио, мой Мио. 
Красная зона. История Аси 
Клячиной, которая любила, 
да не вышла замуж.

МИР — Дорогая Елена 
Сергеевна.

СОВРЕМЕННИК — Кинг 
Конг (две серии).

ЮЖНЫЙ - Кинг Конг 
(две серии).

ЭКРАН — Книг Конг (две 
серии).

РОДИНА — Дорогая Елена 
Сергеевна.

ЗАРЯ — Маленькая Вера 
(две серии). Спартак (две 
серии).

ЗНАМЯ — Как три муш
кетера. Маленькая Вера (две 
серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Прощай, 
шпана замоскворецкая.

Редакции газеты «На сме
ну!» требуется на постоянную 
работу машинистка высокой 
квалификации. Зарплата 120 
руб., районный коэффициент, 

‘персональная надбавка до 30 
руб., премии по итогам полу
годия.

Обращаться по телефонам: 
51-28-61, 56-37-29.

ПОГОДА
3—4 ноября по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, местами 
небольшой снег, ночью 3 
ноября в южных районах 
снег, слабая метель, ветер 
западный. 7—12 метров в 
секунду, температура воз
духа ночью минус 7 — ми
нус 8, 4 ноября ’ на юге об
ласти ночью минус 3—ми
нус 8, днем плюс 1 —минус

«НА СМ1НУ!»
ИНДЕКС 53300

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне- 
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечати».

620219. СВЕРДЛОВСК 

ГСП 153 ул. ТУРГЕНЕВА 13. 
12-й ЭТАЖ. 
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